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Очень приятно, ЦАР
РФ обсуждает создание военной базы  
в Африке — также Москва помогает республике  
в развитии алмазной отрасли

Альберт Калашян

Вопрос создания российской во-
енной базы в Центральноафри-

канской Республике находится в ста-
дии межведомственной проработки, 
обсуждаются взаимоприемлемые 
условия. Об этом «Известиям» зая-
вил посол РФ в ЦАР Александр Би-
кантов. Кроме того, дипломат отме-
тил, что Москва готова поддержать 
развитие алмазно-бриллиантовой 
отрасли африканской республики — 
особенно с учётом того, что в кон-
це 2024 года при содействии России 
был снят запрет на экспорт алмазов 
из этой страны. Востребована в ЦАР 
и российская гуманитарная помощь. 
Только с начала 2025 года РФ поста-
вила в республику 29,4 тыс. т дизель-
ного топлива, а в 2024-м — 50 тыс. т 
пшеницы.

Россия надеется достичь согла-
шения с Центральноафриканской 
Республикой о размещении воен-
ной базы на её территории. Как со-
общил посол РФ в Банги Александр 
Бикантов, проект находится на ста-
дии межведомственной проработки 
и стороны обсуждают взаимопри-
емлемые условия его реализации.

Ранее замминистра обороны 
России Юнус-Бек Евкуров посетил 
с рабочим визитом ЦАР: встретил-

ся с президентом Фостеном-Аркан-
жем Туадерой и провёл переговоры 
с министром национальной оборо-
ны и восстановления армии ЦАР 
Клодом Рамо Биро. Во время визи-
та удалось договориться о расши-
рении сотрудничества в оборонной 
и экономической сферах. Россий-
ская сторона подтвердила, что гото-
ва и дальше содействовать властям 
ЦАР в укреплении безопасности.

— Вопрос создания военной базы 
в ЦАР прорабатывается по линии 
минобороны двух стран. Рассматри-
ваются взаимоприемлемые усло-
вия реализации проекта. Надеем-
ся, что в будущем стороны смогут 
достичь необходимых договорён-
ностей, — заявил «Известиям» Алек-
сандр Бикантов.

Инициатива по созданию рос-
сийской базы в ЦАР вписывается 
в более широкий контекст укре-
пления двустороннего партнёрства, 
в рамках которого Москва актив-
но поддерживает Банги не только 
в сфере безопасности, но и в эко-
номике, торговле, гумани-
тарных вопросах.
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устанавливать отечественную электронику — 
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Ствольный грех
Раскрыты цепочки поставок нелегального оружия с Украины в Европу —  
кто контролирует контрабанду и могут ли дальнобойные ракеты оказаться «не в тех руках»

Анастасия Костина

Нелегальная торговля оружием 
на Украине полностью контро-

лируется международной оргпре-
ступностью при спонсорстве За-
пада, заявила «Известиям» Юлия 
Жданова, глава делегации РФ на пе-
реговорах в Вене по вопросам во-
енной безопасности и контроля 
над вооружениями. Через Молда-
вию оно попадает в Европу, Африку 
и страны Ближнего Востока. Круп-
нейшие хабы располагаются в Алба-
нии и Финляндии. Среди покупате-
лей — прежде всего криминальные 
структуры. При этом спецслужбы 
европейских стран осведомлены 
о движении оружия, но эта тема за-
малчивается, подчёркивает Ждано-
ва. Эксперты отмечают, что это уси-
ливает международный терроризм, 
а после окончания украинского кон-
фликта Европу наводнит ещё боль-
ше оружия.

Любой военный конфликт не-
изменно сопровождается контра-
бандой оружия. Украинский кризис, 
разумеется, не стал исключением. 
Тем более что Минские соглаше-
ния, которые когда-то были при-
званы стабилизировать ситуацию, 
оказались лишь инструментом для 
увеличения военного потенциала 
Украины — в чём, собственно, и при-
зналась бывший канцлер Германии 
Ангела Меркель.

Проблема нелегальной торгов-
ли оружием существовала в стра-
не и раньше, но именно с 2014 года 
начала обретать действитель-
но серьёзные масштабы, заявила 
«Известиям» глава делегации РФ 
на переговорах в Вене по вопросам 
военной безопасности и контроля 
над вооружениями Юлия 
Жданова.

Занятия транспортом
Доходы бюджета от утильсбора просели на треть —  
пострадает ли от этого отечественный автопром

Ольга Анасьева

З а первые три месяца 2025 года утиль-
сбор принёс в бюджет 97 млрд руб-

лей — на треть меньше, чем годом ранее, 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
Минфина. Пока собрать удалось ме-
нее 10% от плана на год. И это несмо-
тря на то, что с 1 января ставка налога 
в очередной раз выросла. Причина — 
в резком снижении продаж новых авто 
из-за их высокой стоимости и недоступ-
ности кредитов. Утильсбор поступает 
в казну, а затем эти средства перена-
правляются в форме субсидий на под-

держку автопроизводства в РФ. Как это 
может отразиться на ситуации в отрас-
ли — в материале «Известий».

Поступления в федеральный бюд-
жет от утильсбора резко сократи-
лись в начале 2025-го. В первом квар-
тале по этой статье доходы составили 
97 млрд рублей — это почти на треть 
меньше показателя прошлого года 
(142 млрд), сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Минфина. В этом году 
большая часть суммы пришлась 
на ввозимые транспортные сред-
ства — 91 млрд, а остальное — 
на произведённые в РФ.

Помощь в квадрате
Россияне смогут оплачивать покупки  
в дружественных странах единым QR-кодом —  
как будет работать технология и где

Евгения Перцева

Р оссияне смогут расплачиваться 
универсальным QR-кодом в друже-

ственных странах. РФ уже начала такие 
переговоры, узнали «Известия». Первым 
разработку намерен внедрить Казах-
стан. Единый QR-код с дружественны-
ми странами депутаты обсудили с ЦБ 
в преддверии первого чтения законо-
проекта о появлении такого инстру-
мента в РФ. Документ в итоге прошёл 
первое одобрение в Госдуме. Как бу-
дет работать технология — в материа-
ле «Известий».

Первое чтение законопроекта о вне-
дрении с 1 июня 2026 года в России 
универсального QR-кода состоялось 
22 мая. Автор документа — глава коми-
тета по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков. Банки и филиалы иностран-
ных финорганизаций также будут обя-
заны внедрить его и принимать оплату 
таким способом. Во время обсуждения 
законопроекта в Госдуме зампред ЦБ 
Алексей Гузнов отметил, что уже идут 
дискуссии «по возможности коопера-
ции с международными, иностранны-
ми платёжными системами, система-
ми дружественных стран».

— Нам уже известно о том, что в Ка-
захстане тоже приняли решение соз-
дать универсальный QR-код. Это по-
зволит быстрее устранить финансовые 

вопросы как россиянам, так и гражда-
нам республики, использовать имен-
но эти технологии для оплаты това-
ров в разных государствах. В других 
странах тоже есть такого рода реше-
ния: действительно, это очень важное 

направление, которым мы занимаем-
ся, — сказал Алексей Гузнов во время 
презентации законопроекта перед пер-
вым чтением в Госдуме.

Речь о внедрении универсального 
QR-кода в других государствах, что по-
зволит россиянам легко расплачивать-
ся за рубежом, пояснил «Известиям» 
источник, знакомый с дета-
лями этого проекта. 

В НОМЕРЕ 
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« УНИВЕРСАЛЬ-
НЫЙ QR-КОД — 
ЭТО ТЕХНОЛО-

ГИЯ, КОТОРАЯ ПОЗВОЛЯЕТ 
ПОПАСТЬ ЧЕЛОВЕКУ  
НА РАСПРЕДЕЛЯЮЩУЮ 
СТРАНИЦУ, ГДЕ БУДУТ 
ПРЕДСТАВЛЕНЫ ВСЕ БАН-
КИ, ВСЕ ПЛАТЁЖНЫЕ ВОЗ-
МОЖНОСТИ

Западное оружие не попадёт на чёрные рынки, только если оно взято нашими войсками в качестве трофея

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 30.05.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 10,894   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,0119   ДИРХАМ ОАЭ 21,3743   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,1936   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2043   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1531   ДОЛЛАР США 78,497   ЕВРО 88,9481   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5388 

Рубеж и контроль
Курс рубля на торгах 29 мая 
опустился до уровня  
ниже 78 за доллар
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Ствольный грех
A — К настоящему моменту 

фактически с подачи и при 
полнокровном спонсорстве западни-
ков нелегальная торговля оружием 
полностью контролируется украин-
ской и международной оргпреступ-
ностью, которой покровительствуют 
государственные чиновники киев-
ского режима, командование ВСУ 
и национальные спецслужбы, — по-
лагает Жданова.

Одним из основных перевалоч-
ных пунктов нелегального оружия 
с Украины остаётся Молдавия. Да-
лее оно попадает в Румынию, Бол-
гарию, Северную Македонию, а так-
же в Албанию, где создан целый хаб 
по контрабанде украинских воору-
жений.

— Не секрет, что развитая сеть 
албанских криминальных струк-
тур за годы многочисленных воо-
ружённых конфликтов на Балка-
нах наладила устойчивые связи 
для реализации оружия на чёр-
ном рынке. Сбыт оружия, военной 
техники и боеприпасов в европей-
ские страны осуществляется так-
же через Финляндию. Помимо этого 
порт Одессы активно использует-
ся в целях транспортировки ору-
жия с Украины не только в Европу, 
но и на Ближний Восток и в Африку. 
Среди покупателей вооружения — 
криминальные структуры в Испа-
нии, Италии, Франции и ФРГ, — рас-
сказала руководитель делегации 
РФ в Вене.

На контрабанду оружия из зоны 
конфликта указывал и Владимир Пу-
тин.

— Даже поставки оружия, кото-
рые осуществляются из западных 
стран, — это оружие оказывается 
на чёрных международных рынках. 
То в Африке всплыло, то на Ближ-
нем Востоке, то ещё где-то, — гово-
рил президент в апреле 2025 года.

В Европе о таком, конечно, не го-
ворят, отметил в беседе с «Известия-
ми» немецкий политолог Александр 
Рар.

— Тут об этом вообще ничего 
не пишут, наверное, нарочно замал-
чивают. Когда я спрашивал экспер-
тов, на меня странно поглядывали: 
как западное оружие с территории 
Украины может попасть на Ближний 

Восток или в Африку? Однако пока 
основная часть оружия всё же попа-
дает на фронт. То, что какая-то часть 
по нелегальным каналам попадает 
на чёрные рынки, — это станет бу-
дущей проблемой, когда выяснится, 
что на мировых чёрных рынках мож-
но будет легко купить не утилизиро-
ванное оружие с Украины, — обраща-
ет внимание эксперт.

На официальном уровне тема кон-
трабанды также вне обсуждений. 
С 2022 года отменены все совещания 
ОБСЕ по проблематике предотвра-
щения незаконного оборота оружия 
и боеприпасов. При этом спецслуж-
бы европейских стран осведомлены 
о том, что их же оружие возвращает-
ся на континент обратно, обращает 
внимание Юлия Жданова.

— Мы неоднократно запрашивали 
брифинги от делегаций Евросоюза 
и США о том, какие меры предпри-
нимаются для купирования рисков, 
связанных с незаконным оборотом 
оружия и боеприпасов НАТО и ЕС 
с Украины. В ответ — саморазоблачи-
тельное гробовое молчание, — рас-
сказала она.

Любопытно, что несколько иная 
ситуация в США, которые до недав-
него времени, то есть при админи-
страции Байдена, рассматривались 
как железобетонный союзник Киева. 
Однако именно тогда начались раз-
говоры о том, что украинские вла-
сти не способны контролировать не-
легальный поток оружия, особенно 
учитывая колоссальные объёмы по-
ставок. В частности, конгрессмены-
республиканцы неоднократно требо-
вали от администрации предоставить 
отчёты о прозрачности расходования 
американских средств, тормозя при-
нятие законодательных решений. 
В целом там признавали коррупцию 
практически во всех сферах деятель-
ности законодательной и исполни-
тельной власти Украины.

Несмотря на отсутствие помощи 
с Запада, Россия совместно со стра-
нами СНГ наращивает взаимодей-
ствие для купирования рисков. Уси-
ливается контроль на госгранице, 
перекрываются каналы контрабан-
ды оружия, прежде всего в регионах 
России, граничащих с Украиной, рас-
сказала Жданова.

На данный момент, по данным 
Кильского института, Европа выдели-
ла Украине около €137 млрд финансо-
вой, военной и гуманитарной помощи, 
а США — около €114 млрд. 22 января 
глава европейской дипломатии Кая 
Каллас сообщила, что объём имен-
но военной помощи стран ЕС Украи-
не достиг $52,4 млрд.

Поставки идут и из стран вне за-
падного лагеря — по серым схемам. 
Сербские оборонные предприятия 
вопреки декларируемому Белградом 
нейтралитету продолжают поставки 
боеприпасов Киеву, заявили на днях 
в Службе внешней разведки России.

Вооружения, которые уже попали 
«не по адресу», значительно увеличи-
ли риски для безопасности не только 
в Европе, но и в других частях света. 
Они используются против мирного 
населения, расхищаются и попадают 
в руки оргпреступности и экстреми-
стов по всему миру — фактически речь 
идёт о содействии терроризму, отме-
тила Юлия Жданова.

— Они (представители стран За-
пада. — «Известия») не хотят выслу-
шивать и то, что их поставки носят 
незаконный характер, поскольку про-
тиворечат Документу ОБСЕ по ЛСО, 
Международному договору о торгов-
ле оружием, принципам ОБСЕ, регу-
лирующим передачу обычных воо-
ружений, и другим международным 
обязательствам в области ответ-
ственной политики экспортного кон-
троля, — заключила она.

В последние годы в Европе регу-
лярно происходят террористические 
нападения так называемых волков-
одиночек, не имеющих отношения 
к какой-либо экстремистской струк-
туре. И если сейчас для совершения 
атак они зачастую используют ножи 
или автотранспорт, то расширение 
чёрного рынка оружия может изме-
нить характер подобных преступле-
ний.

Другая диверсия
Кто стоит за убийством первого замглавы Ставрополя — 
причиной гибели ветерана СВО Заура Гурциева мог 
стать теракт, заявили в Следственном комитете

Елена Васильева, Максим Базанов, 
Юлия Леонова

В Ставропольском крае погиб ветеран 
СВО, участник программы «Время ге-

роев» Заур Гурциев. 34-летний уроже-
нец Владикавказа руководил воздуш-
ной частью операции по освобождению 
Мариуполя и был командиром воин-
ской части, которую лично сформиро-
вал. В сентябре 2024-го он был назна-
чен на должность замглавы Ставрополя, 
но не успел проработать на этом месте 
и года. По факту трагедии следователи 
возбудили уголовное дело об убийстве 
двух и более лиц общеопасным спосо-
бом, а также о незаконном приобре-
тении и хранении взрывных устройств. 
В СК РФ сейчас рассматривают все вер-
сии, включая теракт. О том, кто и зачем 
мог убить Заура Гурциева, — в материа-
ле «Известий».

Первый замглавы Ставрополя, вете-
ран СВО и участник президентской про-
граммы «Время героев» Заур Гурциев 
погиб после детонации самодельного 
взрывного устройства. Трагедия прои-
зошла в ночь на четверг, 29 мая, в Став-
рополе на улице Чехова. Вместе с Гур-
циевым, по данным СК, погиб ещё один 
человек — 29-летний местный житель. 
Сейчас по факту произошедшего воз-
буждено уголовное дело по статьям 
об убийстве двух и более лиц общео-
пасным способом, а также о незакон-
ном приобретении и хранении взрыв-
ных устройств.

В рамках расследования проведён 
осмотр места происшествия и назна-
чены судебные экспертизы, сообщили 
в СК по Ставропольскому краю. Следо-
ватели устанавливают все обстоятель-
ства произошедшего.

«Следствием рассматриваются все 
возможные версии совершённого пре-
ступления, в том числе террористиче-
ский акт», — отметили в СК. Там доба-
вили, что Заур Гурциев и его знакомый 
погибли в результате детонации само-
дельного взрывного устройства.

Официально о гибели Гурциева пер-
вым сообщил губернатор Ставрополь-
ского края Владимир Владимиров.

«Выражаю глубокие соболезнования 
родным и близким. Обстановка в горо-
де спокойная. Ситуация на контроле», — 
написал в своём Telegram-канале гла-
ва региона.

Заур Гурциев руководил воздушной 
частью операции по освобождению Ма-
риуполя, был командиром воинской 
части, которую лично сформировал, 
следует из сообщения, которое опу-
бликовали в своих соцсетях кураторы 
программы «Время героев».

«Это лучшая воинская часть Цен-
тра боевого управления авиации ВС 
РФ из 19 подобных частей», — говорит-
ся в сообщении.

Также Гурциев был кавалером орде-
нов Мужества и «За военные заслуги», 
медали ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени, медали Жукова, ме-
далей ордена «За заслуги перед Отече-
ством» I степени и Суворова.

«Заур был добрым и открытым чело-
веком, готовым прийти на помощь лю-
бому, кто в ней нуждался. Он доблест-
но защищал своё Отечество и никогда 
не терял силы духа. Мы выражаем со-
болезнования родным и близким Заура, 
всем, кто знал и любил его. Он навсег-
да останется в нашей памяти и наших 
сердцах!» — говорится в сообщении.

В видеоролике, опубликованном 
в соцсетях «Времени героев», Заур Гур-
циев говорил, что решил стать кадровым 
военным в память о своём дедушке, ве-
теране Великой Отечественной войны.

«Он был для меня всегда примером 
для подражания. Каждый год 9 Мая 

я сопровождал своего дедушку на па-
рад. Это было и в школьные годы, и ког-
да я уже был курсантом. Для меня было 
честью надеть военную форму, дед 
на меня смотрел и мной гордился. Ра-
довался и улыбался», — сказал Заур Гур-
циев.

Также он отметил, что приобрёл 
большой боевой и управленческий 
опыт и своей основной заслугой как ко-
мандира считает то, что в его подраз-
делении нет погибших и даже раненых.

Вернувшись со спецоперации, Заур 
Гурциев принял участие в президент-
ской программе для ветеранов «Время 
героев» и выбрал стажировку в прави-
тельстве Ставрополя. После её оконча-
ния в сентябре 2024 года был назначен 
первым замглавы города.

В интервью «Известиям» Заур Гур-
циев рассказал, что своим главным 
направлением работы на этом посту 
считает поддержку участников СВО 
и членов их семей. Также он отметил, 
что благоустройство его родного Став-
рополя развивается быстрыми темпами.

Имя Гурциева значится в базе дан-
ных украинского экстремистского сай-
та «Миротворец». Там были указаны но-
мер телефона и адрес погибшего.

Убийство в Ставрополе, как и преды-
дущие покушения на лиц, связанных 
со СВО, вероятнее всего, совершено при 
участии спецслужб Украины, заявил 
«Известиям» первый зампред комите-
та Госдумы по международным делам 
Алексей Чепа.

— Теракты совершаются, к сожале-
нию, с большой регулярностью, и мы ви-
дим, что каждый носит направленный 
характер, — отметил депутат. — Их це-
лью является воздействие на людей, так 
или иначе имеющих отношение к СВО. 
Угрозы поступают даже в адрес Влади-
мира Мединского, который возглавил 
российскую делегацию в первом раун-
де переговоров. Всё это, конечно, мак-
симально направлено на срыв мирных 
соглашений.

29 мая на брифинге официальный 
представитель Кремля Дмитрий Песков 
назвал угрозы, поступающие в адрес 
членов семьи помощника президента 
Владимира Мединского, вопиющей си-
туацией. Председатель Следственного 
комитета Александр Бастрыкин пору-
чил возбудить по факту угроз уголов-
ное дело.

Это не первый случай, когда на лю-
дей, связанных со специальной воен-
ной операцией, готовят нападение. 
В апреле 2025 года при взрыве авто-
мобиля погиб замначальника Главно-
го оперативного управления Геншта-
ба Вооружённых сил России Ярослав 
Москалик.

В декабре 2024 года сотрудники ФСБ 
предотвратили покушение на замди-
ректора АО «Научно-производствен-
ная корпорация “КБ машиностроения”» 
Геннадия Девяткова. Предприятие раз-
рабатывает ракетные комплексы для 
Минобороны.

Всё это — месть за поражение на поле 
боя, считает военный эксперт Виктор 
Литовкин.

— На Украине героев СВО взяли на ка-
рандаш и, безусловно, будут пытаться 
атаковать, — сказал он «Известиям». — 
Идеология и стиль киевского режи-
ма — мстить за то, что другие люди ум-
нее и талантливее.

Алёна Нефёдова

В России увеличивается число много-
детных семей, а также тех, кто хотел 

бы иметь больше трёх детей. Об этом за-
явил Владимир Путин 29 мая на встрече 
с отмеченными госнаградами семьями. 
Сегодня в центре всех решений россий-
ского руководства и проектов нацио-
нального развития находятся именно 
интересы семей с детьми, заметил пре-
зидент. Он поручил довести до конца 
работу над включением в страховой 
стаж периодов отпусков по уходу за пя-
тым и последующими детьми и расска-
зал о работе над введением льгот для 
многодетных отцов. Какие таланты про-
демонстрировали президенту юные со-
беседники и какой подарок сделал Вла-
димир Путин семьям из Екатеринбурга 
и Ингушетии — в материале «Известий».

В преддверии Международного дня 
защиты детей, который в России тра-
диционно празднуют 1 июня, Влади-
мир Путин пообщался с многодетными 
семьями. 29 мая на видеосвязь с прези-
дентом вышли девять семей из разных 
регионов страны — Крыма, Свердлов-
ской, Рязанской, Запорожской, Кали-
нинградской и Пензенской областей, 
Ингушетии, Кузбасса и Еврейской ав-
тономной области.

Все они — обладатели ордена «Ро-
дительская слава» (им награждают ро-
дителей или усыновителей, которые 
воспитывают семерых и более детей) 
или почётного звания «Мать-героиня» 
(присваивается матерям, родившим 
и воспитавшим десять и более детей).

— Сердечно поздравляю с наступаю-
щим праздником всех родителей, бабу-
шек, дедушек, педагогов, наставников, 
всех, кто отдаёт детям силы и энергию, 
щедро делится с ними душевным те-
плом, всё делает для того, чтобы дет-
ство у нашего подрастающего поколе-
ния, у наших деток было счастливым, 
а будущее — успешным. Искренне рад 
приветствовать большие, дружные се-
мьи, в которых взрослые посвящают 
всю свою жизнь воспитанию детей. 
Это, конечно, всегда считалось самым 
главным для любого человека и очень 
важным для всей нашей страны, — ска-
зал президент в начале встречи.

Разговор прошёл в дружеской, ве-
сёлой атмосфере: все семьи, которые 
пообщались с главой государства, рас-
сказывали о себе, своей семье, исто-
рии знакомства и, конечно же, о детях. 
Ребята тоже с интересом смотрели 

на президента, и каждый хотел взять 
слово. Кто-то из них советовался, ка-
ким спортом лучше заниматься, как 
хорошо выглядеть — на примере гла-
вы государства, а кто-то просто хотел 
поблагодарить за имеющиеся льготы 
и меры поддержки.

Родители с гордостью говорили 
об успехах своих детей. Одни отме-
чали, что все дети словно «рождают-
ся со знаниями таблицы умножения» 
и окончили школы с золотыми меда-
лями. Другие говорили о творческих 
успехах своих чад и победах на различ-
ных конкурсах.

Сами дети охотно демонстрирова-
ли президенту свои таланты. Напри-
мер, девочка из Ингушетии нарисовала 
для Владимира Путина родовую баш-
ню Лейми на Кавказе рядом с Кремлём 
как символ объединения. Президент 
восторгался этой идеей и подчеркнул 
важность сохранения своих корней.

Многодетная семья из Рязанской 
области передала президенту икону 
Божией Матери, которую написала 
мама 11 детей, художница-иконопи-
сец. Семья из Пензы, в свою очередь, 
даже исполнила небольшой концерт — 
на пианино и на скрипке. В Калинин-
градской области старшая дочь так-
же взяла в руки скрипку и сыграла для 
президента небольшой пассаж. Ребята 
из Кузбасса и Магаса предпочли про-
читать Владимиру Путину стихи о Ве-
ликой Победе и о Родине.

— Я хочу родителей поблагодарить 
за то, что вы делаете при воспита-
нии своих детей. Дело не только в том, 
что мы живём в год 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне. Дело 
в том, чтобы наши дети всегда пони-
мали, кто мы такие, откуда мы приш-
ли, на чём стоит русская земля, на чём 
она должна стоять в будущем. Чрезвы-
чайно важная родительская работа, — 
сказал глава государства.

Отдельно Владимир Путин спраши-
вал у каждой семьи, что и кому нуж-
но. У мамы десятерых детей из Екате-
ринбурга, которая отмечает 50-летие, 
он поинтересовался о желаемом по-

дарке. Услышав, что её мечта — побы-
вать в Красной Поляне, президент по-
обещал подарить такое путешествие 
для всей её семьи. Родители 11 детей 
из Ингушетии оказались не менее 
практичны — они попросили у пре-
зидента помощи купить микроавто-

бус. По их словам, ежегодно вся семья 
отправляется на отдых, но регуляр-
но возникают проблемы с транспор-
том, который приходится одалживать. 
Владимир Путин пообещал помочь 

и с этим. При этом все семьи — участ-
ники встречи смогут посетить Москву 
по приглашению президента.

Многодетные семьи — настоящая 
гордость и оплот России: сейчас семьи 
с детьми находятся в центре всех реше-
ний российского руководства и всех 
проектов национального развития, за-
метил Владимир Путин. Региональные, 
муниципальные власти, общественные 
объединения и бизнес также будут на-
ращивать помощь многодетным и помо-
гать им в решении конкретных проблем.

По данным социологов, сегодня ра-
стёт число тех, кто хотел бы создавать 
многодетную семью, также увеличива-
ется и число многодетных семей. Вла-
димир Путин добавил, что уже сейчас 
ожидаемое число детей в обычной се-
мье — больше двух, а желаемое — боль-
ше трёх.

Новости

Родительское избрание
Президент рассказал об увеличении числа многодетных семей в РФ — можно ли                  считать эту тенденцию устойчивой

« ВАЖНО, ЧТОБЫ НАШИ ДЕТИ ВСЕГДА ПОНИМАЛИ, 
КТО МЫ ТАКИЕ, ОТКУДА МЫ ПРИШЛИ, НА ЧЁМ СТО-
ИТ РУССКАЯ ЗЕМЛЯ, НА ЧЁМ ОНА ДОЛЖНА СТОЯТЬ 

В БУДУЩЕМ. ЧРЕЗВЫЧАЙНО ВАЖНАЯ РОДИТЕЛЬСКАЯ РАБОТА
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Вернувшись со спец-
операции, Заур Гурциев 
принял участие в пре-
зидентской программе 
для ветеранов «Время 
героев» и выбрал ста-
жировку в правитель-
стве Ставрополя. После 
её окончания в сентя-
бре 2024 года был на-
значен первым замгла-
вы города

«Время героев» — программа развития для участников СВО, которая ре-
ализуется по поручению президента ВШГУ РАНХиГС на базе мастерской 
управления «Сенеж» с февраля 2024 года. Программа готовит высококва-
лифицированных, компетентных руководителей из числа действующих 
и бывших военнослужащих для последующей работы в органах государ-
ственной и муниципальной власти, а также в государственных компани-
ях, говорится на её официальном сайте.
Также в программу входят обучение современным методам и технологи-
ям управления, командной работе и личностное развитие.
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Многодетная семья из Екатеринбурга получила от президента подарок — 
путешествие в Красную Поляну
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 Новости

Прогресс разоружения
На переговорах в Стамбуле затронут тему демилитаризации Киева — 
ответа о согласии на встречу с украинской стороны не поступало

Кирилл Фенин

Россия и Украина на переговорах 
в Стамбуле могут обсудить вопросы 

демилитаризации Киева, заявил «Изве-
стиям» председатель комитета Сове-
та Федерации по международным де-
лам Григорий Карасин. Ранее Москва 
предложила провести второй раунд 
переговоров 2 июня в Стамбуле. Киев 
ещё не дал согласия на предложение 
о встрече, но его представители заяв-
ляют, что передали РФ проект мемо-
рандума об урегулировании конфлик-
та. Переговорный фон осложняется 
угрозами в адрес российских перего-
ворщиков и продолжением поставок 
оружия Киеву. В Москве неоднократно 
подчёркивали, что прекращение воен-
ной помощи — условие для остановки 
огня. О стратегиях сторон в преддве-
рии переговоров — в материале «Из-
вестий».

Официальные делегации России 
и Украины на ближайших переговорах 
в Стамбуле могут обсуждать вопросы 
демилитаризации Киева, заявил «Из-
вестиям» председатель комитета Со-
вета Федерации по международным 
делам Григорий Карасин.

— Демилитаризация Украины — это 
одно из наших базовых положений. Все 

аспекты, которые являются актуаль-
ными для нашей страны и в целом для 
международной ситуации, будут об-
суждаться, — сказал «Известиям» Гри-
горий Карасин.

Ранее Россия предложила провести 
второй раунд переговоров с Украиной 
в Стамбуле 2 июня — об этом заявил 
министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров. По его словам, Россия разра-
ботала меморандум по условиям мир-
ного урегулирования, «который изла-
гает нашу позицию по всем аспектам 
надёжного преодоления первопричин 
кризиса». Одно из ключевых требова-
ний России для урегулирования кон-
фликта — нейтральный, внеблоковый, 
безъядерный статус Украины, подчер-
кнул глава МИД РФ.

— Рассчитываем, что все, кто искрен-
не, а не на словах заинтересован в успе-
хе мирного процесса, поддержат про-
ведение нового раунда стамбульских 
прямых российско-украинских пере-
говоров, — заключил Лавров.

Однако Москва пока не получа-
ла от Киева ответа на предложение 
о встрече в Стамбуле 2 июня, заявил 
пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков. Министр обороны Ру-
стем Умеров, глава украинской де-
легации на переговорах с Россией, 

сказал, что передал Москве украин-
ский меморандум. По словам Умеро-
ва, Киев не против встречи с Москвой 
и ждёт российский вариант меморан-
дума. Требование Украины немед-
ленно передать меморандум некон-
структивно, его обсуждение будет 
вестись в закрытом режиме, отве-
тил Песков.

Состав российской делегации на пе-
реговорах в Стамбуле 2 июня оста-
нется прежним, заявила официаль-
ный представитель МИД РФ Мария 
Захарова. Напомним, что главой рос-
сийской делегации Владимир Путин 
назначил помощника президента Вла-
димира Мединского, он же возглавлял 
российскую группу переговорщиков 
в 2022-м. В её состав также вошли зам-
главы МИДа Михаил Галузин, началь-
ник главного управления Генштаба ВС 
России Игорь Костюков и заместитель 
министра обороны РФ Александр Фо-
мин.

Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган подтвердил готовность при-
нять переговоры в Стамбуле. Анкара 
также активизировала дипломатиче-
ские усилия. В частности, глава МИД 
Турции Хакан Фидан встретился с Вла-
димиром Путиным, после чего 29 мая 
отправился в Киев.

Напомним, что 16 мая в Стамбу-
ле прошли первые за три года пря-
мые переговоры между Москвой 
и Киевом. С инициативой об их про-
ведении 11 мая выступил Владимир 
Путин. Российскую делегацию воз-
главил помощник президента Вла-
димир Мединский, украинскую — 
министр обороны Рустем Умеров. 
Переговоры продлились около двух 
часов, стороны договорились об об-
мене военнопленными по формуле 
«1000 на 1000».

Атомная синергия
Россия, КНР и Иран могут вновь обсудить ядерную 
проблематику — РФ также готова помочь Тегерану 
в договорённостях с США

Альберт Калашян, Анастасия Костина

Россия, Китай и Иран могут снова 
встретиться на уровне замести-

телей министров иностранных дел 
по ядерной проблематике, заявил 
«Известиям» постпред РФ при меж-
дународных организациях в Вене Ми-
хаил Ульянов. Хотя дата предстоящей 
встречи пока не определена, контак-
ты в формате тройки продолжаются. 
Российский дипломат сообщил о про-
ведении 29 мая в Вене встречи посто-
янных представителей трёх стран для 
координации работы перед сессией 
совета управляющих МАГАТЭ. Предло-
жение РФ помочь Ирану и США дого-
вориться по ядерной сделке остаётся 
в силе, но Москва пока не получала та-
кие запросы от Тегерана и Вашингто-
на, добавил постпред. Как продвигает-
ся оманский трек американо-иранских 
переговоров по ядерной программе — 
в материале «Известий».

Россия, Китай и Иран могут вновь 
провести трёхсторонние консульта-
ции по ядерной проблематике на вы-
соком уровне. Об этом «Известиям» 
сообщил постоянный представитель 
РФ при международных организаци-
ях в Вене Михаил Ульянов. По его сло-
вам, ситуация развивается динамично 
и очередная встреча на уровне заме-
стителей глав МИДов вполне может 
потребоваться. Конкретная дата пока 
не определена, но дипломатическое 
взаимодействие трёх стран продолжа-
ется: 29 мая в Вене состоялась встреча 
постоянных представителей, приуро-
ченная к предстоящей сессии совета 
управляющих МАГАТЭ.

— Ситуация вокруг иранской ядер-
ной программы развивается дина-
мично, и это вполне может потребо-
вать очередного раунда консультаций 
России, Китая и Ирана по этой пробле-
матике на уровне заместителей глав 
внешнеполитических ведомств. Кон-
кретной даты пока нет, — отметил Ми-
хаил Ульянов.

Напомним, что последняя трёх-
сторонняя встреча на высоком уров-
не прошла 8 апреля в Москве, где 
представители России, Китая и Ирана 
обсудили текущую ситуацию вокруг 
Совместного всеобъемлющего плана 
действий (СВПД) и выполнения резо-
люции 2231 Совета Безопасности ООН. 
14 марта состоялись аналогичные пе-
реговоры в Пекине.

— Трёхсторонний формат в любом 
случае активно функционирует — 

29 мая в Вене состоялась очередная 
«сверка часов» на уровне постоян-
ных представителей трёх стран при 
международных организациях. Есть 
необходимость скоординировать 
шаги в преддверии открывающей-
ся 9 июня сессии совета управляю-
щих МАГАТЭ, — рассказал российский 
постпред.

Одним из возможных направлений 
работы трёхсторонней группы остаёт-
ся содействие диалогу между Тегера-
ном и Вашингтоном.

— Российская Федерация не раз за-
являла о готовности посодейство-
вать Ирану и США в достижении 
договорённости по ядерной пробле-
матике. Но для этого нужно, чтобы 
с такой просьбой к нам обратился 
как Тегеран, так и Вашингтон. Пока 
такого обращения не было, — пояс-
нил Ульянов.

Переговоры в формате тройки име-
ют важное значение для выработки 
общего подхода. Иран совсем недавно 
провёл подобные обсуждения с пред-
ставителями Великобритании, Фран-
ции и Германии. Эти встречи способ-
ствуют согласованию общей позиции, 
отметил «Известиям» старший науч-
ный сотрудник центра изучения стран 
Ближнего и Среднего Востока Инсти-
тута востоковедения РАН Владимир 
Сажин.

При этом ключевым элементом сей-
час считаются американо-иранские 
переговоры в Омане. Именно по итогам 
этих встреч, в зависимости от достиг-
нутых договорённостей, можно будет 
говорить о возможном подключении 
других участников, таких как Россия, 
Китай или страны Европы.

Очень приятно, ЦАР
A Официальной информа-

ции о формате будущей 
базы и сроках её создания пока нет, 
однако сам факт обсуждения этого 
вопроса свидетельствует о высоком 
уровне доверия между двумя страна-
ми. Его также можно рассматривать 
как элемент широкой стратегии укре-
пления влияния Москвы на Африкан-
ском континенте, полагают эксперты.

Профильные ведомства двух стран 
всегда поддерживали высокий уро-
вень взаимодействия. Центрально-
африканская сторона ценит вклад 
Москвы в стабилизацию внутрен-
ней ситуации и укрепление нацио-
нальной безопасности, отметил в бе-
седе с «Известиями» эксперт Центра 
изучения Африки НИУ ВШЭ и науч-
ный сотрудник Центра изучения рос-
сийско-африканских отношений Ин-
ститута Африки РАН Никита Панин. 
При этом любые планы подобного 
рода должны учитывать объектив-
ные ограничения.

— ЦАР — это страна, не имеющая 
выхода к морю, с крайне сложной 
логистикой и ограниченной инфра-
структурой, — добавил эксперт.

За последние пять лет обстанов-
ка в ЦАР претерпела коренные изме-
нения: при содействии российских 
инструкторов правительственным 
силам удалось восстановить 
контроль почти над всей 
территорией страны. В раз-
гар кризиса 2020 года боеви-
ки приблизились вплотную 
к столице  — Банги. Одна-
ко скоординированные дей-
ствия российских военных 
специалистов и вооружённых 
сил ЦАР позволили не только 
удержать город, но и ликвиди-
ровать основную часть незаконных 
вооружённых формирований.

Сегодня масштабного конфлик-
та высокой интенсивности на терри-
тории ЦАР уже нет, но сохраняются 
отдельные очаги насилия, преиму-
щественно в приграничных районах 
с Южным Суданом и Демократиче-
ской Республикой Конго, отметил Ни-
кита Панин. Так, в начале года в ООН 
сообщалось о случаях насилия в от-
ношении народности фулани, что го-
ворит о том, что в стране сохраняется 
религиозно-этническое напряжение. 

Хотя по сравнению с недавним про-
шлым ЦАР сделала значительный шаг 
вперёд в сфере безопасности.

Военное сотрудничество — лишь 
одна из граней партнёрства меж-
ду Россией и ЦАР. В 2024 году были 
сняты международные ограничения 
на экспорт алмазов из ЦАР. Россий-
ская сторона сыграла ключевую роль 
в лоббировании этого решения в рам-
ках механизма сертификации Ким-
берлийского процесса (КП), который 

регулирует ми-
ровой оборот 
алмазов.

— Снятие ограни-
чений открывает но-

вые возможности для двустороннего 
сотрудничества в алмазно-брилли-
антовой отрасли. Российская сторо-
на выражает готовность оказывать 
Банги необходимую консультаци-
онную и методологическую под-
держку, прежде всего в вопросах 
эффективной имплементации схе-
мы сертификации КП, — отметил гла-
ва российской дипмиссии Александр 
Бикантов.

Результаты снятия запрета на экс-
порт не заставили себя ждать. ЦАР 
полу чила возможность свобод-

но экспортировать алмазное сырьё 
и получать дополнительные доходы 
в государственный бюджет. Власти 
страны ожидают, что годовой объём 
добычи алмазов в ближайшее вре-
мя увеличится как минимум в три 
раза — до 325 тыс. карат. Уже в янва-
ре 2025 года, через несколько месяцев 
после снятия ограничений, на востоке 
ЦАР в бывшей зоне боёв был обнару-
жен самый крупный в истории стра-
ны алмаз массой 177,95 карата, уточ-
нил Александр Бикантов.

— Президент Туадера направил 
благодарственное послание в адрес 

президента Российской Феде-
рации, отметив особый вклад 
министра финансов РФ Антона 
Силуанова и сотрудников Мин-

фина России в снятие алмазного эм-
барго, — рассказал дипломат.

Сотрудничество в сфере добычи 
алмазов сопровождается развити-
ем профессионального образования. 
Центральноафриканская сторона уже 
проявила интерес к подготовке спе-
циалистов в России — как в области 
сертификации и геммологической 
экспертизы, так и в смежных техно-
логических направлениях, подчер-
кнул Александр Бикантов.

Родительское избрание
Президент рассказал об увеличении числа многодетных семей в РФ — можно ли                  считать эту тенденцию устойчивой

— Это очень хорошая тенденция 
в обществе складывается, — конста-
тировал глава государства.

Важным стимулом для такой ди-
намики стало определение государ-
ственных подходов к регулированию 
статуса и поддержки многодетных се-
мей. В частности, установлено еди-
ное понятие многодетной семьи, они 
приобрели бессрочный статус, так-
же определены меры поддержки, га-
рантируемые государством, пояснила 
член комитета Госдумы по защите се-
мьи, вопросам отцовства, материнства 
и детства Татьяна Ларионова.

Кроме того, уже 40 регионов стра-
ны оказывают поддержку многодет-
ным вне зависимости от доходов семьи.

— Намечен правильный вектор. По-
ложительный пример действия рас-
ширенного перечня мер поддерж-
ки многодетных налицо. Например, 
в Татарстане, а я представляю в Думе 

именно эту республику, за последние 
десять лет число многодетных семей 
выросло более чем в два раза — с 24,4 
до 58,7 тыс. семей. Конечно, в этом зна-
чительное влияние мер поддержки, ко-
торые оказываются семьям и на феде-
ральном, и на региональном уровне. 
Поэтому нам необходимо развивать 
и расширять действующую систему 
мер, внедрять для многодетных семей 
дополнительные адресные и выверен-
ные меры, — сказала «Известиям» Та-
тьяна Ларионова.

Некоторые из родителей восполь-
зовались возможностью и высказа-
лись о проблемах, которые их волну-
ют. Так, главу государства попросили 
ввести льготы и почести не только для 
многодетных мам, но и для многодет-
ных отцов. Владимир Путин ответил, 
что на самом деле российские власти 
давно думают над вопросом о введе-
нии таких льгот.

В Госдуме пояснили «Известиям», 
что в эти меры поддержки может быть 
включён досрочный выход на пенсию, 
звание отца-героя или защита от уволь-
нения единственного кормильца.

Многодетным отцам необходимы 
социальные льготы: ранее в комите-
те Госдумы по защите семьи, вопро-
сам отцовства, материнства и детства 
уже выступали за сокращённый рабо-
чий день для одиноких многодетных 
пап, увеличенный отпуск, специаль-
ную доплату за многодетность и льго-
ты при выходе на пенсию.

При этом уже действующие льготы 
для многодетных семей касаются обо-
их родителей — и матери, и отца, на-
помнила «Известиям» первый замести-
тель председателя комитета Госдумы 
по защите семьи, вопросам отцовства, 
материнства и детства Татьяна Буцкая.

— Сейчас, к примеру, мы прорабаты-
ваем механизм, чтобы многодетные се-
мьи ездили на такси по льготному та-
рифу — это значит, что и многодетная 
мама и многодетный папа платить бу-
дут меньше, — добавила она.

В Госдуму многодетные обраща-
ются и по другим вопросам. В частно-
сти, один из главных касается пробле-
мы длительного или ненадлежащего 
исполнения ранее принятого реше-
ния о выделении многодетным се-
мьям земель: чаще всего земли если 
и выделяются, то это территории без 
воды, газа, дорог, социальной инфра-
структуры.

— Вопрос длительное время не реша-
ется, — заключила Татьяна Ларионова.

А одна из участниц, мама десятерых 
детей, на встрече с президентом рас-
сказала, что сейчас по закону в стра-
ховой стаж включается не более шести 
лет отпуска по уходу за ребёнком — 
то есть за четверых детей, а остальные 
не учитываются. Президент попросил 
профильного вице-премьера Татьяну 
Голикову довести до конца работу над 
включением в страховой стаж перио-
дов отпусков по уходу за пятым и по-
следующими детьми.
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на iz.ru

325 
добыча алмазов в ЦАР
за три года

должна увеличиться
До тысяч карат
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Путин встретился с вдовой экс-премьера Японии и первым 
президентом Казахстана 

В ладимир Путин 29 мая принял в Кремле Акиэ Абэ — вдову быв-
шего премьер-министра Японии Синдзо Абэ. У президента и экс-

премьера были тёплые личные отношения: известно, что они встре-
чались 27 раз. Абэ застрелили в 2022 году. «Его жизнь трагически 
оборвалась в результате террористического акта. Но память о нём 
и о его деятельности, о его работе у нас в России бережно хранит-
ся», — отметил президент. 

РФ и Япония в премьерство Абэ продвинулись на пути к миру, 
но сейчас политическая ситуация иная, заметил президент. 
Он подчеркнул, что Синдзо Абэ стремился к восстановлению со-
трудничества. Акиэ Абэ рассказала о желании её мужа встретить-
ся с российским лидером после начала СВО. «Я не политик и не хо-
тела бы затрагивать политические вопросы. Могу сказать только 
одно, что Россия для Японии — очень важный сосед», — сказала она. 

Президент пригласил Абэ в Большой театр на премьерный показ 
«Конька-горбунка». Сам он после общения с вдовой Синдзо Абэ встре-
тился с первым президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым.
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Колёсным ходом
На кикшеринговые самокаты начали устанавливать 
отечественную электронику — поможет ли это 
решить проблемы со сбоями GPS

Валерий Кодачигов 

К икшеринговые компании начали 
устанавливать на самокаты отече-

ственную электронику, рассказали «Из-
вестиям» их представители. Российские 
технологии позволяют решать пробле-
мы со сбоями GPS, участившимися в по-
следнее время, утверждают они. Соб-
ственная электроника делает поездки 
пользователей более конфиденциаль-
ными — их не могут отследить третьи 
лица и конкуренты, считают эксперты.

Российские кикшеринговые ком-
пании начали самостоятельно разра-
батывать электронную начинку для 
электросамокатов. Об этом «Извести-
ям» рассказали представители Whoosh 
и «МТС Юрент». Так, первая компания 
в этом сезоне внедрила в свои само-
каты собственный IoT-модуль («элек-
тронный мозг» устройства, как указа-
но в материалах компании). Самокат 
будет более точно принимать сиг-
нал спутников и распознавать коор-
динаты средства индивидуальной 
мобильности (СИМ), говорится в ма-
териалах компании, с которыми озна-
комились «Известия». Этого удалось 
достичь за счёт выбора специально-

го навигационного модуля: принци-
пиальное отличие — наличие встроен-
ного модуля инерциальной навигации, 
который даже в случае потери сигна-
ла со спутников позволяет продолжать 
корректно определять самокат в про-
странстве. Это особенно актуально 
в крупных городах, где время от вре-
мени наблюдаются проблемы с GPS, 
подчёркивают в Whoosh. IoT-модулем 
оснащено уже около 18 тыс. электро-
самокатов.

Решение проблемы со сбоями спут-
никовой навигации, по заявлению ком-
пании, было не единственной, но одной 
из основных задач этой разработ-
ки. Предустановленные на самокатах 
модули (их выпускают в КНР) крайне 
чувствительны к помехам, с которыми 
сталкиваются навигационные систе-
мы, утверждает представитель ком-
пании: найти самокат или проконтро-
лировать действия его пользователя 
в этой ситуации проблематично.

По словам собеседника «Известий», 
близкого к одной из кикшеринговых 
компаний, российские модули навига-
ции и телематики либо поставляются 
китайским производителям (они уста-
навливают их в готовые к использо-

ванию самокаты), либо организации 
устанавливают такие модули на сво-
их ремонтных базах в России — в за-
висимости от того, насколько опера-
тивно надо «довести самокат до ума».

Разработка собственных IoT-моду-
лей — это также вопрос информаци-
онной безопасности, отметил другой 
источник на рынке кикшеринга. Ни-
кто не хочет, чтобы данные о поездках 
пользователей передавались третьим 
лицам, в том числе за границу, утверж-
дает он.

Самокаты «Юрент 2.0» работают 
на электронике собственной разработ-
ки, сообщили «Известиям» в компании. 
Это нужно для адаптации к регулиро-
ванию и вызовам рынка — например, 
это касается GPS, который во многих 
городах сейчас не позволяет точно 
определять геолокацию. Отечествен-
ные разработки можно быстро адапти-
ровать, с китайскими сложнее, отме-
чает представитель компании.

— Есть возможность сбора дан-
ных телеметрии и её анализа — это, 
к примеру, касается агрессивной 
езды, — утверждает он. — Речь идёт 
и о внедрении новых технологий — пре-
дотвращения езды вдвоём и многого 

другого. Собственное навигационное 
оборудование даёт гибкость: напри-
мер, ты можешь поставить не только 
GPS, но использовать и другие спосо-
бы позиционирования — например, 
Wi-Fi и базовые станции сотовых опе-
раторов.

По словам представителя «МТС 
Юрент», собственной электроникой 
оснащено около 40 тыс. самокатов.

«Известия» также направили запрос 
в «Яндекс».

Использование отечественных на-
вигационных модулей позволяет сде-
лать электросамокаты удобнее и безо-
паснее, считает директор Ассоциации 
операторов микромобильности Ксе-
ния Эрдман. Она утверждает, что сбор-
ка IoT-модулей производится в Рос-
сии — однако используются всё-таки 
китайские комплектующие.

A Изначально доходы бюджета 
от утильсбора на весь 2025-й 

закладывались на уровне 2 трлн рублей, 
однако при пересмотре финплана в мае 
прогноз снизили до 1,5 трлн, следует 
из поправок Минфина. Но поступления 
всё равно значительно отстают от ожи-
даний — за три месяца удалось собрать 
менее десятой части.

Деньги по этой статье недопосту-
пают, даже несмотря на то что сумма 
сбора постоянно увеличивается. По-
следняя индексация была 1 января — 
в зависимости от вида транспортного 
средства её увеличили на 20%.

Для расчёта суммы утильсбора 
нужно умножить его базовую ставку 
на коэффициент. Эти показатели за-
висят от типа транспортного средства, 
его возраста и других характеристик. 

Сейчас действуют такие базовые став-
ки налога:

— для легковых автомобилей — 20 тыс. 
рублей,

— для остальных типов транспорта — 
150 тыс.,

— для самоходных машин и прице-
пов — 172,5 тыс.

Коэффициенты же отличаются в за-
висимости от нескольких параметров 
и каждый год повышаются. В основном 
они зависят от целей ввоза, возраста 
машины, объёма двигателя. В этом году 
для продажи действуют коэффициенты 
от 9,01 до 180,24. Таким образом, сумма 
коммерческого сбора за легковой авто-
мобиль может составлять от 180,2 тыс. 
до 3,6 млн рублей.

Если же физлицо везёт легковушку 
из-за рубежа для личного использова-

ния, то коэффициент в зависимости 
от возраста составляет от 0,17 до 0,26 и, 
соответственно, платить надо от 3,4 тыс. 
до 5,2 тыс. рублей.

Основная сумма утильсбора посту-
пает от импорта транспортных средств 
и спецтехники, а также от их производ-
ства в России без выполнения специ-
альных утилизационных обязательств, 
напомнил младший научный сотруд-
ник Центра стратегических исследова-
ний экономического факультета РУДН 
Ярослав Дубенков.

Доходы от утильсбора снижаются, 
поскольку продажи машин в РФ рухну-
ли в 2025 году, пояснил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. В част-
ности, за первые три месяца количество 
реализованных легковушек по сравне-
нию с прошлым годом упало на 25% — 

до 247 тыс., грузовиков — на 46% (15,4 тыс.), 
автобусов — на 55% (2,5 тыс.). Люди ста-
ли меньше покупать транспортные сред-
ства из-за снижения доходов, роста цен 
на авто, усиления контроля над парал-
лельным импортом, подчеркнул эксперт.

При этом сейчас в РФ дорогие кре-
диты — ключевая держится на загра-
дительно высоком уровне в 21% уже бо-
лее полугода. А машины зачастую как 
раз приобретают на заёмные средства. 
Как писали ранее «Известия», в начале 
2025-го выдачи автокредитов рухнули 
до минимумов за два года.

Кроме того, в последние месяцы мно-
гие люди стали активнее использовать 
возможности для уменьшения сборов — 
они оформляют технику как бывшую 
в употреблении, снижая ставку сбора, 
рассказал Ярослав Дубенков. Или по-
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Рубеж и контроль

К урс рубля на торгах 29 мая опустился до уровня ниже 78 за доллар, сле-
дует из данных TradingView. Это минимум с июня 2023 года. Евро в мо-

менте также падал ниже 88 рублей, а юань — до уровня 10,85 рубля. 
Нацвалюта крепнет на фоне улучшения геополитической ситуации, пояснил 

эксперт по фондовому рынку «БКС Мир инвестиций» Александр Шепелев. По его 
словам, поддержали рынок новости о продолжении переговоров по украинско-
му конфликту и нежелании американского президента Дональда Трампа вводить 
новые антироссийские санкции. 

Кроме того, высокие процентные ставки достигли максимального эффекта, 
которые делают рублёвые депозиты более привлекательными для инвесторов, 
чем покупка валюты, уточнили в «БКС Мир инвестиций». 

Также резко охладился кредитный спрос — россияне перестают покупать им-
портные товары, а значит, продавцам нужно меньше иностранной валюты для за-
купок за рубежом. Это влияет на скорость оттока валюты из страны, что не даёт 
рублю падать в цене. 

— Однако новые максимумы рублю даются всё тяжелее, — сказал Александр 
Шепелев.

Курс доллара США в ближайший месяц будет колебаться в диапазоне 
82–83 рубля, евро — 91–92 рубля, юаня — 11,3–11,5 рубля. Однако в ближайшее 
время рубль начнёт слабеть, особенно если ключевую ставку понизят.
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Помощь в квадрате
A По его словам, речь идёт 

о странах СНГ. В перспекти-
ве обсуждения могут коснуться более 
далёких направлений, включая, напри-
мер, Турцию и Индию.

— Мы не раскрываем названия стран, 
с которыми ведём переговоры, по понят-
ным причинам, — отметили «Извести-
ям» в ЦБ. — Для клиента процесс оплаты 
не изменится, это можно будет сделать 
через привычные ему мобильные при-
ложения, механизмы интеграции могут 
различаться в зависимости от страны.

Как подчеркнул Анатолий Аксаков, 
информация по этой проблематике но-
сит закрытый и конфиденциальный 
характер ввиду возможных вторич-
ных санкций недружественных госу-
дарств. По его словам, QR-код решает 
проблему упрощения платежей: с его 
помощью можно оплатить онлайн- и оф-
лайн-покупки.

— Универсальный QR-код — это техно-
логия, которая позволяет попасть чело-
веку на распределяющую страницу, где 
будут представлены все банки, все пла-
тёжные возможности, из которых поку-
патели смогут выбирать необходимый 
им продукт. Именно здесь будет разво-
рачиваться конкуренция разных пла-
тёжных сервисов и приложений, — до-
бавил он.

В ЦБ «Известиям» подробнее рас-
сказали, как работает универсальный 
QR-код.

— При оплате на кассе человеку 
предлагают отсканировать один код, 
а не выбирать из множества, он это де-
лает мобильным телефоном и попада-
ет на экран, на котором представлен 
список разных платёжных инструмен-
тов: сервисы банков (банковские pay-
сервисы), СБП, а в перспективе и цифро-
вой рубль, — сказали там. — Покупатель 
сам выбирает тот способ, который ему 
удобен, привычен или выгоден. Важно, 

что при оплате по универсальному QR-
коду для людей сохраняются все приви-
легии выбранного способа платежа, че-
ловек получит бонусы и кешбэки. Таким 
образом, он делает осознанный выбор, 
каким инструментом платить, без навя-
зывания банком или торговой точкой.

Универсальный QR-код решает сразу 
несколько проблем, с которыми сталки-
ваются покупатели, бизнес и банки, за-
метили в ЦБ. Например, сейчас люди ви-
дят на кассе массу разных кодов, в них 
легко запутаться, ведь возникает во-
прос, по какому из них следует платить, 
а в некоторых случаях покупка вообще 
невозможна из-за несовместимости QR-
кода и приложения финорганизации.

— ЦБ предлагает сделать так, чтобы 
QR-код был один, универсальный, и че-
ловек не путался в их множестве, но мог 
при этом иметь большой выбор разных 
инструментов для оплаты с сохране-
нием всех выгодных для себя бонусов 
и привилегий. Для торговых точек уни-
версальность QR-кода тоже выгодна: 
кассиру не нужно спрашивать у поку-
пателя или объяснять ему, какой код 
сканировать, — отметили в Центробан-
ке. — Есть и другие преимущества для 
бизнеса: снижение издержек на дора-
ботку кассового программного обеспе-
чения, отсутствие специального обору-
дования и многое другое.

Как сказали «Известиям» в ВТБ, «ин-
теграция QR-кодов между странами 
не требует больших временных затрат, 
если они договариваются по стандарту 
обмена информацией».

Единый QR-код — это важный шаг 
в направлении цифровизации платежей 
и упрощения расчётов между странами, 
уверен аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов.

— После ограничений, связанных 
с доступом к международным платёж-
ным системам, Россия активно разви-

вает собственные механизмы, совме-
стимые с дружественными странами. 
Такие решения позволяют не только 
повысить удобство для пользователей, 
но и создать устойчивую альтернати-
ву традиционным системам. Внедре-
ние QR-платежей в рамках интеграции 
со странами СНГ и другими дружествен-
ными странами кажется логичным раз-
витием событий, — сказал он.

По его словам, на фоне санкций раз-
витие альтернативных решений, таких 
как национальные QR-системы, стано-
вится и вовсе стратегическим направ-
лением для экономики РФ.

Помимо Казахстана перспективны-
ми рынками могут стать Армения, Бе-
лоруссия, Киргизия — страны, где уже 
есть определённая степень синхрони-
зации в экономике и финансовой сфе-
ре, полагает эксперт. Возможно, интерес 
проявят и другие государства, напри-
мер Узбекистан или Азербайджан, ко-
торые постепенно наращивают торго-
вые связи с Россией, допустил он.

Впрочем, по мнению Владими-
ра Чернова, проект может столкнуть-
ся и со сложностями — например, речь 
идёт о регуляторных барьерах, так как 
каждая страна имеет свою архитекту-
ру платежей и стандарты по борьбе с от-
мыванием средств. Также возникает во-
прос доверия, потому что государства 
должны быть уверены в безопасности 
передачи данных и устойчивости взаи-
морасчётов.

В Freedom Finance Global напомни-
ли, что карточки банков, выпущенные 
в рамках Национальной платёжной си-
стемы (система «Мир»), сегодня прини-
мают во многих странах, включая Тур-
цию, Белоруссию, Казахстан.

Возможно, эту инициативу будут 
реа лизовывать в рамках крупных гос-
банков, предположил зампредправ-
ления банка «Финам» Александр Не-
порожний. Тем более после введения 
санкций в отношении Национальной 
платёжной системы в 2024 году страны 
постсоветского пространства достаточ-
но быстро от неё отказались.

Россияне продолжают сталкиваться 
с проблемами при оплате товаров и ус-
луг за рубежом картами российских 
банков, в том числе и во многих дру-
жественных странах, — внедрение QR-
кодов призвано решить эту проблему, 
добавил аналитик банка «Финам» Игорь 
Додонов. Сейчас универсальные иден-
тификаторы уже довольно эффективно 
используются для оплаты зарубежных 
покупок в ряде регионов, прежде всего 
в Юго-Восточной Азии, а также в неко-
торых странах СНГ. Поэтому потенциал 
этой технологии представляется непло-
хим, уверен он.

«Республика Сербская выступает  
против виз для россиян»
Председатель президиума БиГ Желька Цвиянович —  
о сотрудничестве с РФ и прямых рейсах между странами

Кирилл Фенин

П роцесс интеграции БиГ в ЕС в состо-
янии застоя уже несколько месяцев, 

и главная причина этого — вмешатель-
ство в дела страны Кристиана Шмидта, 
которого назначили Верховным пред-
ставителем по БиГ без одобрения СБ 
ООН, заявила «Известиям» председа-
тель президиума Боснии и Герцегови-
ны Желька Цвиянович. О политическом 
кризисе в Боснии и Герцеговине, евро-
пейских перспективах Сараево и вероят-
ности запуска прямого авиасообщения 
с Москвой — в эксклюзивном интервью 
Жельки Цвиянович «Известиям».

Россия и Украина впервые за три года 
провели прямые переговоры. Каково 
ваше мнение о перспективах урегули-
рования конфликта?

Все народы Боснии и Герцеговины 
испытали на себе ужасы и страдания, 
которые приносит война. По этой при-
чине я выступаю за мирное разреше-
ние споров. 

Планирует ли Босния и Герцеговина и да-
лее воздерживаться от санкций против 
России? Возможно ли укрепление со-
трудничества между БиГ и Россией и в ка-
ких областях?

Политики в Сараево ввели бы самые 
жёсткие санкции против России, если 
бы не противодействие Республики 
Сербской (энтитет в составе БиГ. — «Из-
вестия»). Мы выступаем против лю-
бых форм санкций, поскольку испыта-
ли их на себе и знаем, что они никогда 
не являются частью решения, а скорее 
дополнительным препятствием на пути 
преодоления конфликта.

Что касается сотрудничества, 
то мы по-прежнему полностью при-
вержены углублению наших связей 
с РФ. Россия зарекомендовала себя 
как очень надёжный партнёр, твёрдо 
приверженный соблюдению Дейтон-
ского мирного соглашения и демон-
стрирующий глубокое понимание 
по отношению ко всем народам Бос-
нии и Герцеговины. Мы видим большой 
потенциал для дальнейшего сотрудни-
чества не только в политической сфе-
ре, но и в сферах экономического раз-
вития, культуры.

Обсуждается ли открытие прямых рей-
сов из Сараево в Москву? Сохранится ли 

в будущем безвизовый режим для граж-
дан России?

Республика Сербская и её предста-
вители в учреждениях Боснии и Герце-
говины выступают против визовых тре-
бований для граждан России, и мы чётко 
довели эту позицию до всех заинтересо-
ванных сторон как внутри страны, так 
и за рубежом. Что касается прямых рей-
сов, я не уверена, что власти в Сараево 
готовы запустить прямые полёты в Мо-
скву. Однако Баня-Лука и Республика 
Сербская были бы заинтересованы в та-
ком сотрудничестве.

Босния и Герцеговина получила статус 
кандидата на вступление в ЕС в 2022 году. 
На какой стадии переговоры?

Процесс интеграции Боснии и Герце-
говины в ЕС в застое уже несколько ме-
сяцев, главным образом из-за незакон-
ного вмешательства Кристиана Шмидта, 
никем не избранного иностранно-

го гражданина, который ложно выда-
ёт себя за Верховного представителя 
по БиГ (должность, созданная для ис-
полнения Дейтонского мирного согла-
шения 1995 года. — «Известия»).

На протяжении десятилетий Брюс-
сель уверял нас, что верховенство зако-
на и демократия — фундаментальные ев-
ропейские ценности. Тем не менее эти 
принципы были попраны — иногда при 
молчаливом одобрении, а иногда при яв-
ной поддержке Шмидта. Напомню, что 
он не был назначен в соответствии с при-
ложением № 10 к Дейтонскому мирно-
му соглашению, поскольку не смог по-
лучить необходимого подтверждения 
от Совбеза ООН.

Демократия означает, что решения 
принимаются демократически избран-
ными представителями внутри нацио-
нальных институтов, а не отдельными 
лицами, навязывающими решения из-
вне. В Боснии и Герцеговине Кристиан 
Шмидт выносит решения, предусматри-
вающие, что любому, кто не выполняет 
его указания, грозит тюремное заключе-
ние. ЕС хранит молчание, в то время как 
национальные судебные органы на ос-
новании декретов Шмидта преследуют 
и выносят приговоры демократически 
избранным должностным лицам — в пер-
вую очередь господину Милораду Доди-
ку, который пользуется подавляющей 
поддержкой сербского народа.  

Наша приверженность ЕС остаётся 
твёрдой, но решения должны принимать-
ся исключительно местными лидерами.  

Шмидт ранее заявил в Совбезе ООН 
о том, что Сараево переживает серьёз-
ный кризис со времени подписания Дей-
тонского соглашения. Как вы оценивае-
те ситуацию в БиГ?

Да, Босния и Герцеговина пережи-
вает самый серьёзный кризис. Это, по-
жалуй, единственное точное заявление 
за всё время выступления господина 
Шмидта в Совете Безопасности ООН.

Однако он не упомянул, что сам несёт 
наибольшую ответственность за кри-
зис. Прежде всего господин Шмидт так 
и не получил официального подтверж-
дения от Совбеза ООН, необходимо-
го для законного назначения на долж-
ность Верховного представителя. Это 
фундаментальное нарушение в основе 
нынешнего кризиса, который он с тех 
пор усугубил серией авторитарных и од-
носторонних указов.

Экономика и бизнес

Лоб в лобби
Завершит ли постановление Торгового суда США эскалацию тарифных войн — почему органы юстиции 
посчитали незаконным решение Дональда Трампа о введении пошлин против 185 стран

Наталья Ильина, Семён Бойков

С амый острый период торговых войн 
уже прошёл — дальше градус напря-

жения будет снижаться, а взаимные та-
рифы ослабевать, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. В пользу 
этого сценария говорит усилившийся 
раскол внутри США: Торговый суд при-
знал ряд введённых Дональдом Трам-
пом пошлин незаконными и заблоки-
ровал их действие. Сейчас продолжают 
действовать лишь 25-процентные сбо-
ры на ввоз в Соединённые Штаты авто-
мобилей, запчастей, стали и алюминия. 
Рынки уже позитивно отреагировали 
на разбирательство — мировые индек-
сы вернулись к уровням начала года. 
Как будет развиваться ситуация во-
круг торговых войн — в материале «Из-
вестий».

Суд США по международной тор-
говле постановил, что президент 
Трамп превысил свои полномочия, 
и признал введённые им пошлины не-
законными. Об этом сообщила The New 
York Times 29 мая.

В итоге коллегия судей заблоки-
ровала решение президента о введе-
нии некоторых тарифов. Как уточнил 
CNN, постановление касается 30-про-
центных сборов с импортных товаров 
из Китая, 25-процентных — на некото-
рую продукцию из Мексики и Канады 
и 10-процентных — на большинство 
позиций, поступающих в Соединён-
ные Штаты.

Как уточняют органы юстиции, пре-
зидент ссылался на федеральный за-
кон о чрезвычайном экономическом 
положении 1977 года для введения та-
рифов — однако в нём не оговаривает-
ся, что сборы могут применяться как 
инструмент, доступный исполнитель-
ной власти для «защиты США от эко-
номических угроз» (именно так прези-
дент оправдывал введение тарифов). 
Но Трамп всё равно прибег к нему.

Торговый суд постановил, что стра-
тегия президента вышла за рамки его 
полномочий, что привело к глобаль-
ной торговой войне и к огромным фи-
нансовым потерям, в том числе для са-
мих Штатов.

В то же время решение суда не рас-
пространяется на пошлины в 25% на ав-

томобили, запчасти, сталь или алю-
миний — так как они подпадают под 
действие другого закона, на который 
ссылался президент.

Администрация Трампа уже пода-
ла апелляцию. Как заявил директор 
Национального экономического со-
вета США Кевин Хассетт, Белый дом 
вы играет спор. По его словам, есть 
и альтернативы тарифам, но к ним пока 
не будут прибегать, так как президент 
и его сторонники уверены в своей пра-
воте.

Решение суда выше исполнитель-
ной власти любого уровня, пояснил 
«Известиям» завлабораторией полити-
ческой географии и современной гео-
политики НИУ ВШЭ Дмитрий Новиков. 
Хотя Белый дом всё же может пытаться 
игнорировать его в отдельных частях 
или полностью, ссылаясь на консти-
туционные прерогативы. Судя по все-

му, это будет «долгое бодание» между 
разными ветвями власти в США, кото-
рое закончится решением Верховного 
суда, полагает эксперт.

— Судебные разбирательства — ожи-
даемый и рутинный процесс. Он отра-
жает стремление истеблишмента за-
тормозить, а где-то и заблокировать 
инициативы Трампа. Очаги сопротив-
ления сосредоточены отчасти в секто-
ре торгового предпринимательства, 
рядах Демократической партии США, 
нельзя недооценивать и прокитайское 
лобби, — считает независимый эксперт 
Андрей Бархота.

До этого недовольство пошлинами 
публично выражал, например, бизнес-
мен Илон Маск — он не раз высказы-
вался против экономических взгля-
дов сторонника, советника Белого 
дома по торговле Питера Наварро, ко-
торого называют главным инициато-

ром протекционизма в администра-
ции США.

Помимо раскола в американских 
элитах можно говорить о решитель-
ном сопротивлении Китая, которое 
и мотивирует принимать более ско-
рые решения по урегулированию тор-
говых войн, считает Андрей Бархота. 
Например, КНР активизировала анти-
трампистское лобби и образовала так-
тический альянс с ЕС.

Точку в вопросе торговых пошлин 
пока ставить рано, так как админи-
страция Трампа не согласна с реше-
нием суда и будет его оспаривать, 
считает руководитель отдела макро-
экономического анализа ФГ «Финам» 
Ольга Беленькая. Однако с большой до-
лей вероятности обострение уже по-
зади. Если в итоге тарифы будут от-
менены, то другие страны, в том числе 
Китай, также могут пойти на зеркаль-
ные меры — по крайней мере на то вре-
мя, пока не действуют американские.

— В ближайшие 50–60 дней мы можем 
ожидать существенного продвижения 
по формированию торгового соглаше-
ния между КНР и США. На фоне нынеш-
него торгового режима условия данно-
го соглашения будут выгодны обеим 
сторонам, — полагает Андрей Бархота.

Рынки уже позитивно отреагирова-
ли на решения Торгового суда — фью-
черсы на Dow Jones выросли почти 
на 1,1%, на S&P 500 — на 1,4%, на Nasdaq — 
на 1,6%. Китайский Shanghai Composite, 
а также европейские индексы — немец-
кий DAX и французский CAC — 29 мая 
также торгуются в плюсе в пределах 1%.

Котировки бирж также говорят 
о том, что основная эскалация торго-
вых войн уже позади: мировые индексы 
восстановились до уровней начала года.

Чем больше тарифов будет отмене-
но, тем лучше для мировой экономи-
ки. Но поскольку непонятно, устоит ли 
решение Торгового суда в Верховном 
суде и какими будут следующие ини-
циативы Трампа (например, он может 
вводить больше отраслевых тарифов), 
для бизнеса сохраняется высокая не-
определённость, отметила Ольга Бе-
ленькая. И она пока продолжит оказы-
вать негативное влияние на мировую 
торговлю, инвестиции и экономиче-
ский рост.

« МЫ ПОЛНО-
СТЬЮ ПРИВЕР-
ЖЕНЫ УГЛУБЛЕ-

НИЮ НАШИХ СВЯЗЕЙ С РФ. 
РОССИЯ ЗАРЕКОМЕНДО-
ВАЛА СЕБЯ КАК НАДЁЖ-
НЫЙ ПАРТНЁР, ДЕМОН-
СТРИРУЮЩИЙ ГЛУБОКОЕ 
ПОНИМАНИЕ ПО ОТНОШЕ-
НИЮ КО ВСЕМ НАРОДАМ 
БОСНИИ И ГЕРЦЕГОВИНЫ
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ставляют автомобили из дружествен-
ных стран (в частности, из ЕАЭС — Арме-
нии, Белоруссии, Казахстана, Киргизии). 
Но с 1 мая сбор рассчитывается исходя 
из разницы между средней рыночной це-
ной автомобиля в России и фактической 
стоимостью покупки в странах-партнё-
рах — то есть эту лазейку прикрыли.

Доходы от утилизационного сбора за-
числяются в федеральный бюджет. При 

этом часть этих средств действитель-
но идёт на утилизацию автомобилей, 
а часть — на инструменты поддержки 
и стимулирования российского авто-
рынка, подчеркнул доцент Президент-
ской академии Павел Грибов. Как отме-
чал российский лидер Владимир Путин, 
такой сбор — это способ поддержать 
оте чественного производителя, не на-
рушая международных требований.

Занятия транспортом
2 апреля американский президент Дональд Трамп объявил о введении 
импортных пошлин против 185 государств: базовая ставка составляет 
10%, но для отдельных стран она выше. Однако 9 апреля он отложил всту-
пление в силу повышенных сборов для некоторых государств на 90 дней, 
так как те обратились к нему для переговоров.
При этом в отношении Китая сборы поднимались несколько раз, а когда 
они дошли до 145% (против Китая) и 125% (против Штатов) — страны всё-
таки начали переговоры. 12 мая КНР и США снова договорились о пау-
зе на три месяца.

Справка «Известий»
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София Прохорчук

Более чем в десяти регионах зафик
сирована активность змей — меди

цинские учреждения и территориальные 
управления МЧС стали сообщать о вол
не случаев нападения рептилий на лю
дей. В основном атакуют гадюки. Экс
перты предупреждают, что в этом году 
увеличилась популяция змей — на фоне 
тёплой зимы и ранней весны. Ещё одной 
причиной участившихся нападений на
зывают период брачной активности реп
тилий — он закончится примерно в июне. 
О том, как избежать укусов и подгото
виться к прогулкам по лесу, — в материа
ле «Известий».

С начала периода активности змей, 
то есть с апреля 2025 года, об их появ-
лении в лесах и парках сообщили мини-
мум в десяти регионах. И с начала мая 
участились сообщения о нападении 
змей на людей. О них пишут и местные 
жители в социальных сетях, предупреж-
дают в управлениях МЧС по регионам. 
Минимум в шести регионах зафиксиро-
ваны случаи нападений змей на людей, 
подсчитали «Известия».

Так, например, в Челябинской обла-
сти гадюка укусила школьника.

«Мальчик подошёл к лежащей на до-
роге гадюке и начал снимать её на теле-
фон. Это привело к мгновенной реакции: 
змея укусила его за палец! — говорится 
на странице администрации Верхне-
уфалейского городского округа этого 
региона. — Ему потребовалась срочная 
медпомощь. Укус гадюки очень опасен, 
особенно для детей! Последствия могут 
быть тяжёлыми».

В Нижегородской области зареги-
стрировано четыре случая укусов змей. 
По данным регионального токсикологи-
ческого центра на базе городской кли-
нической больницы № 33, всем постра-
давшим понадобилась госпитализация.

В Ленинградской области змеи напа-
ли на 63-летнюю женщину и подрост-
ка. Ребёнку потребовалась медпомощь.

Также сообщения о нападении змей 
поступают в противопожарную и ава-
рийно-спасательную службы Ставро-
польского и Краснодарского краёв. Там 
жители жалуются на агрессивных ужей 
и похожих на полозов змей.

Впрочем, в статистику этого года 
попадают не только дикие змеи. На-
пример, этой весной в Новороссийске 
на женщину напал удав, который жил 
у неё дома. Пострадавшей потребова-
лась медпомощь, сообщили в службе 
спасения города.

— Первый раз в Новороссийске спаса-
телей вызвали на удава! Нам позвони-
ла женщина и сообщила, что её ручной 
удав прокусил и обвил ей руку и она одна 
не может ничего с ним сделать, — напи-
сал начальник службы спасения Ново-
российска Алексей Одеров в соцсетях.

Тёплая зима и быстрое наступление 
жары увеличило кормовую базу для 
змей и создало благоприятные условия 
для их выживаемости, отметил ветврач 
Михаил Шеляков.

— Мягкая зима и тёплая весна при-
вели в этом году к раннему пробужде-

нию змей — в марте. И, как следствие, 
резкому увеличению их популяции, так 
как большее число особей, чем в про-
шлом году, выжило, — объяснил он.

Герпетолог Владислав Старков 
тоже рассказал, что популяция змей 
на фоне тёплой зимы возросла, а так-

же отметил, что в этом году выше ве-
роятность встретить змей в людных 
местах. По его словам, перепады тем-
пературы негативно сказались на по-
пуляции лягушек в дикой природе — 
и теперь рептилии ищут пропитание 
вблизи людей.

На май у них традиционно прихо-
дится период поиска партнёра для про-
должения рода, отметил в беседе с «Из-
вестиями» доцент института экологии 
РУДН Владимир Пинаев. При этом он от-
метил, что змеи не охотятся на людей 
и нападают только в случае самозащиты.

Владимир Пинаев также напомнил, 
что в средней полосе России водятся га-
дюка, медянка и уж.

— Более экзотические виды могут 
встретиться крайне редко. Отмечу, что 
уж, хотя и не ядовит, но может занести 
инфекцию при укусе, также не всякий 
укус змей может сопровождаться впры-
скиванием яда. Южные виды змей более 
ядовиты, — добавил он.

По данным Центра гигиеническо-
го образования населения Роспотреб-
надзора, в России насчитывается бо-
лее 50 видов змей, из них опасны 11. 
Наиболее часто встречаются гадюка 

 

К школьникам пора
Кто и почему едет учить детей в Донбасс — корреспондент «Известий» встретился  
с участниками программы «Земский учитель», переехавшими в новые регионы

Сергей Прудников 

В Донецкой народной республике по
сле отгремевших последних звонков 

готовятся к летним отпускам и подво
дят итоги учебного года участники го
сударственной программы «Земский 
учитель». В прошлом году в ДНР при
были первые четыре педагога из раз
ных регионов России. Условия — учи
тельство в селе или небольшом ПГТ 
в течение 5 лет, в качестве компенса
ции за своё подвижничество — единов
ременная выплата 1 млн рублей (если 
учитель разрывает контракт — деньги 
он обязан вернуть, в нынешнем году 
сумма возросла до 2 млн). Специальный 
корреспондент «Известий» встретился 
с участниками программы и узнал, что 
позвало их в неспокойный регион.

�� ВМЕСТЕ С ДОЧКОЙ 

В селе Дмитриевка, что недалеко 
от Волновахи, проживают чуть меньше 
1 тыс. человек. В местной школе учит-
ся 72 ребёнка. Кадров закономерно 
не хватает (особенно учитывая резкий 
отток населения после начала СВО), 
например, на следующий год не за-
крыты ставки учителя химии и био-
логии и непонятно, где и как их найти. 
А вот с педагогом начальных клас-
сов — порядок, в прошлом году эту ва-
кансию заняла Оксана Геннадьевна 
Булатова, переехавшая в ДНР по зем-
ской программе из Санкт-Петербурга. 
За её плечами — 27 лет стажа. И сотни 
воспитанников, со многими из кото-

рых она до сих пор поддерживает тё-
плые отношения.

Причин, по которым она (и дру-
гие учителя земской программы) 
решила сменить благополучный 
город на селение в зоне спецопера-
ции, — несколько, но ключевая — не-
равнодушие к судьбе Донбасса, про-
фессиональный подход тут тесно 
переплетён с личным и эмоциональ-
ным, по-другому, наверное, невоз-
можно.

— Мужчина может записаться до-
бровольцем и отправиться воевать. 
А женщина? — рассуждает моя собе-
седница. — Сначала я приезжала в ДНР 
как волонтёр. В прошлом году реши-
ла перебраться сюда совсем.

Родом Оксана Булатова из Псков-
ской области. 7 лет отработала заве-
дующей деревенским детским садом. 
Переехала с супругом-военным в го-
род Крымск, где трудилась воспита-
телем. После наводнения 2012 года 
вернулись на Псковщину. Семейная 
жизнь дала трещину, скоро Оксана 
осталась одна с двумя дочками. Чтобы 
поднимать их, переехала в Петербург, 
где устроилась в школу. Познакоми-
лась с человеком, которого, по её сло-
вам, «возможно, искала всю жизнь», 
обретя счастье и вторую молодость 
в зрелые годы — совсем как в фильме 
«Москва слезам не верит». Снова вы-
шла замуж. В 2023-м её супруга вслед-
ствие болезни не стало…

— Я не знаю, как пережила бы 
это горе, — вспоминает женщина. — 
Но встретился человек, который по-

мог мне взять себя в руки. Я сидела 
на Московском вокзале Петербурга, 
вся в чёрном, ждала знакомых. А в это 
время группа военнослужащих от-
правлялась в зону СВО. Меня заметил 
один из них — он оказался командиром 
танка. Понял, что мне очень плохо, по-
дошёл, сжал руку и сказал: «Всё будет 
хорошо». А я ему отдала иконку с гру-

ди. После в переписке он поддерживал 
меня и, по сути, вернул к жизни. Спу-
стя время я прошла курсы тактиче-
ской медицины, стала помогать ране-
ным в госпитале. Стала ездить в ДНР. 
Теперь, живя в Дмитриевке, продол-
жаю в свободное время выбираться 
к раненым.

В Донецк также перебралась 
и её младшая дочь — 22-летняя Поли-
на, вчерашняя студентка питерского 
журфака. Девушка работает военко-
ром. И часто гостит у мамы в Дми-
триевке, они снова рядом, как будто 
и не расставались. Планы у Оксаны 
Геннадьевны на ближайшие недели — 
позаниматься дополнительно с деть-
ми, подтянуть их, заполнить пробелы 
в знаниях. А после — съездить как во-
лонтёр в Курск. Вместе с дочкой.

�� ВПЕРВЫЕ ТАК ДАЛЕКО  
И ТАК НАДОЛГО 

Посёлок Старобешево — это центр 
исконного проживания греков. Рас-
кинулся он в степях в центре ДНР. 
В одноэтажном старинном домике 
(по преданию, в нём останавливались 
махновцы в Гражданскую войну) жи-
вёт на подселении у местной бабуш-
ки учитель истории из Саратовской 
области Людмила Николаевна Леус.

На фасаде их хаты — греческие 
орнаменты. У крыльца — колодец. 

Во дворе  — летняя кухня. В сади-
ке — цветы. На лавках дремлют кош-
ки. В загончике блеют козы. В одной 
из комнат — с шестками и птичьи-
ми домиками — щебечут 20 попугаев, 
с которыми не соскучишься (гордость 
хозяйки-старушки). В комнате Люд-
милы Николаевны много книг, в том 
числе и по истории Старобешевского 
района, который стал для неё домом 
на ближайшие годы.

В профессию она попала не сразу. 
Окончила в начале 90-х Саратовский 
педагогический. Но из-за нестабиль-
ности в стране и задержек зарплат 
бюджетникам несколько лет отдала 
коммерции. В 2000-х пошла работать 
по специальности — в родном Ртище-
во, и сразу почувствовала себя на сво-
ём месте. Возможно, сказались и се-
мейные традиции: мама и бабушка 
Людмилы также были учителями.

После начала СВО занималась 
с единомышленниками сбором гума-
нитарки для бойцов. В 2024-м решила, 
по её словам, «сама встать в строй».

— Что я могу делать? — делится 
Людмила Николаевна. — Учить. В том 
числе говорить о происходящем се-
годня с точки зрения науки, докумен-
тов, исторических причинно-след-
ственных связей. Школа, в которую 
я устроилась, большая — 400 детей. 
Я преподаю в пятых, шестых, вось-
мых и десятых классах.

Свою миссию Людмила Никола-
евна видит также в активном при-
влечении школьников к конкурсам 
(дважды она уже вывозила учени-
ков в Москву), участии в различных 
играх — спортивных и интеллектуаль-
ных, привнесении креативного под-
хода в педагогику, например на 9 мая 
ученики воссоздавали на уроках об-
становку фронтовой землянки, каза-
чьей станицы, партизанского отряда.

В Ртищево у Людмилы Леус оста-
лись дочки-студентки. Говорит, что 
очень скучает по семье, по Волге, 
впервые так далеко и так надолго уе-
хала. В июне собирается на родину. 
А после планирует с дочерями съез-
дить на Азовское море, до которого 
из Старобешево рукой подать.

Вот гадюки 
Почему змеи начали чаще нападать на людей —  
эксперты предупреждают  
о возможном росте таких случаев  
из-за увеличения популяции  
пресмыкающихся

Общество

Студенческие оды
Мошенники стали звонить россиянам  
от имени вузов — злоумышленники предлагают 
подтвердить право на стипендию через «Госуслуги» 
и пройти тест для выпускников

Ксения Набаткина, Яна Штурма, 
Валерия Мишина

Новую «сезонную» схему обмана ста
ли применять телефонные мошенни

ки, выяснили «Известия». С конца учеб
ного года они начали представляться 
сотрудниками деканата вуза или его ар
хивных служб. Студентам злоумышлен
ники предлагают подтвердить учётную 
запись на «Госуслугах», чтобы получить 
стипендию и продолжить обучение, а лю
дям с высшим образованием — пройти 
тестирование или опрос в несуществу
ющей «Национальной системе учёта 
образования» или подтвердить наличие 
диплома. Далее мошенники действуют 
стандартным способом — выманивают 
данные для входа на «Госуслуги» либо со
общают о взломе такого аккаунта и пред
лагают перевести деньги на якобы без
опасный счёт. «Звонок из деканата», 
особенно если используется название 
вуза, повышает доверие потенциаль
ной жертвы, отмечают эксперты.

Мошенники стали звонить россия-
нам от имени вузов, выяснили «Изве-
стия». Они представляются сотрудни-
ками ректората, деканата или архивных 
служб университетов. Студентам на-
поминают, что им необходимо прой-
ти некие тесты, подтвердить своё пра-
во на получение стипендии, изменить 

номер лицевого счёта для оплаты об-
учения, пройти опрос, а также зареги-
стрироваться на неких сайтах. Для всех 
этих манипуляций необходимо автори-
зоваться на портале «Госуслуги».

После этого потенциальная жертва 
получает заведомо неактивную ссыл-
ку на подтверждение аккаунта, и, когда 
войти по ней не получается, злоумыш-
ленники предлагают помощь в автори-
зации — и для этого совершенно необ-
ходимо назвать пароль и код из СМС для 
входа. Так аккаунт на «Госуслугах» ока-
зывается в руках мошенников.

Аналогичную схему применяют 
и к уже закончившим вуз. Более того, мо-
шенники зачастую выступают от име-
ни конкретного учебного заведения — 
именно того, где и учился их абонент.

— Я окончила университет четы-
ре года назад, — рассказала «Извести-
ям» москвичка Анна. — Мне позвони-
ли якобы от лица деканата, сказали, 
что надо пройти какое-то тестирова-
ние окончившим институт до пяти лет 
назад. Они собирались прислать ссыл-
ку на какую-то «Национальную систе-
му учёта образования» и обещали, что 
сертификат позже отобразится на «Гос-
услугах».

Анна усомнилась в необходимости 
такого тестирования, о чём и сказала 
собеседнику.

— Я быстро поискала в интерне-
те и не увидела нигде данных о таком 
тестировании. Спросила, где почи-
тать официальные документы об этом, 
он сразу замялся. А затем и вовсе за-
явил: «Вы сами будете страдать потом» — 
и положил трубку, — сообщила она.

Иногда мошенники реализуют более 
сложную схему, сообщили «Известиям» 
источники в правоохранительных орга-
нах. Так, аферисты позвонили жителю 
Москвы от лица деканата и попросили 
для прохождения тестирования назвать 
код из СМС якобы от «Госуслуг». Затем 
ему стали поступать звонки, где собе-
седники представлялись сотрудника-
ми различных ведомств. Они убедили 
потерпевшего, что его аккаунт взломан, 
а все деньги нужно перевести на безо-
пасный счёт. В результате мужчина пе-
ревёл неизвестным 60 тыс. рублей.

Ущерб другого москвича составил 
1,1 млн рублей, часть из которых мужчи-
на взял в кредит. Всё началось для него 
со звонка из якобы деканата с просьбой 
ввести данные от «Госуслуг» будто для 
подтверждения наличия диплома в си-
стеме. Затем злоумышленники убедили 
мужчину, что он стал жертвой мошен-
ников, поэтому должен перевести день-
ги на безопасный счёт, а также «обну-
лить свой кредитный потенциал», взяв 
средства в нескольких банках. Обща-
лись с ним через аккаунт в мессендже-
ре Telegram, подписанный как «Служба 
по защите прав потребителей и обеспе-
чению доступности финансовых услуг».

Некоторые потерпевшие отдела-
лись лишь потерей доступа к аккаун-
ту «Госуслуг». Случаи подобных звон-
ков зафиксированы в разных регионах 
страны.

Все официальные объявления разме-
щаются только на официальных ресур-
сах вуза, напомнили в Технологическом 
университете имени лётчика-космо-
навта А.А. Леонова: руководство вуза 
не будет писать студентам лично в мес-
сенджерах или соцсетях.

— Если вам пришло сообщение 
от «ректора» или «проректора», не спе-
шите отвечать, сначала проверьте ин-
формацию, — напомнили в учебном за-
ведении.

Сценарий, в котором студенту или 
выпускнику предлагают подтвердить 
учётную запись на «Госуслугах» ради 
продолжения обучения или получения 
стипендии, — это очередной вариант со-
циальной инженерии, пояснили «Изве-
стиям» эксперты. Конструкция не но-
вая, но работает эффективно, потому 
что адаптирована под конкретный кон-
текст, отметила эксперт по информа-
ционной безопасности iTPROTECT Ев-
гения Галушко.

— Злоумышленники используют лю-
бые социальные роли, при которых че-
ловеку сложно усомниться в легитим-
ности обращения, это может быть как 
оператор техподдержки из банка, так 
и администрации университета, — рас-
сказала она. — Целями фишинга может 
оказаться кто угодно: студенты, пенси-
онеры, родители школьников, особенно 
если сценарий подобран убедительно.

В студенческой среде такие схемы 
работают достаточно эффективно, пото-
му что цифровые сервисы прочно встро-
ены в учебный процесс, полагает Евге-
ния Галушко. А коммуникации между 
вузом и студентом могут не иметь фор-
мальных признаков, которые позволя-
ли бы установить подлинность.

— Когда от имени деканата или архи-
ва приходит сообщение, в котором упо-
минаются актуальные темы, стипендия, 
подтверждение диплома, доступ к лич-
ному кабинету, — это воспринимается 
как часть привычной рутины. Студен-
ты, не имея закреплённых практик ин-
формационной гигиены, вполне могут 
и не заметить подмены, — подчеркну-
ла она.

Дополнительным уязвимым звеном 
становится предложение «помочь с ав-
торизацией» на портале. В момент, ко-
гда пользователь передаёт пароль и код 
из СМС, контроль над его аккаунтом 
фактически оказывается у злоумыш-
ленника.

— Через доступ к «Госуслугам» воз-
можно подписание юридически зна-
чимых документов, оформление за-
явлений от имени жертвы и так далее. 
Именно поэтому критически важно 
не передавать учётные данные и не вво-
дить их по чьей-либо инструкции, осо-
бенно если ссылка на сайт поступила 
через соцсети или мессенджер, — пре-
достерегла эксперт.

Вход в систему всегда должен осу-
ществляться напрямую, вручную, через 
проверенный адрес. Желательно, чтобы 
учётная запись была защищена двух-
факторной аутентификацией.

« МУЖЧИНА МО-

ЖЕТ ЗАПИСАТЬ-

СЯ ДОБРО-

ВОЛЬЦЕМ И ОТПРАВИТЬСЯ 

ВОЕВАТЬ. А ЖЕНЩИНА? 

СНАЧАЛА Я ПРИЕЗЖА-

ЛА В ДНР КАК ВОЛОНТЁР. 

В ПРОШЛОМ ГОДУ РЕШИ-

ЛА ПЕРЕБРАТЬСЯ СЮДА 

СОВСЕМ

Мальчик подошёл к лежащей на дороге гадюке и на
чал снимать её на телефон. Змея укусила его за па
лец. Мальчику потребовалась срочная медпомощь. 
Укус гадюки очень опасен, особенно для детей
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Поймать в нейросети
Количество взломов ИИ-ассистентов с начала года выросло на 90% — пользователи теряют 
конфиденциальную информацию в беседах с ChatGPT и DeepSeek

Антон Белый 

Пользователи ИИ-помощников 
и нейросетей в России всё чаще 

становятся жертвами мошенни-
ков — количество взломов с янва-
ря по апрель 2025 года увеличилось 
на 90% по сравнению с аналогичным 
периодом 2024-го. Во многих чатах хра-
нятся конфиденциальные данные, та-
кие как пароли от банковских счетов, 
платёжных сервисов и других служб, 
которые граждане наивно доверяют 
ИИ-ассистентам. Эксперты отмечают, 
что преступники активно осваивают 
этот сегмент из-за роста популярно-
сти таких приложений.

В России участились взломы акка-
унтов в нейросетях — их количество 
с января по апрель 2025 года выросло 
на 90% по сравнению с аналогичным 
периодом 2024-го, сообщили «Изве-
стиям» в компании «Информзащита». 
Эксперты связывают это с ростом 
популярности и расширением функ-
ционала нейросетей, а также с адап-
тацией российских пользователей 
к пользованию ими.

— Зарегистрироваться в популяр-
ных ИИ-ассистентах типа ChatGPT, 
Grok или DeepSeek с использовани-
ем российского номера нельзя. По-
этому пользователи на специализи-
рованных сервисах покупают или 
арендуют иностранные номера. Так-
же россияне нашли лазейки для опла-
ты подписки в нейросетях. Более того, 
функционал бесплатных версий по-
пулярных  чат-ботов расширился. 
Всё это ведёт к волнообразному рас-
пространению ИИ среди граждан, — 
уточнил директор Центра противо-
действия мошенничеству компании 
Павел Коваленко.

Пользователи часто делятся с ИИ-
ассистентом своими персональными 
и конфиденциальными данными, ко-
торые могут долгое время храниться 
в чатах. Получив доступ к учётной за-
писи жертвы, злоумышленники могут 
получить ценные сведения для орга-
низации целевой атаки. Люди также 
используют персональные аккаунты 
в ИИ-ассистентах для решения рабо-
чих задач, отмечают эксперты систем-

ного интегратора в области информа-
ционной безопасности.

Потенциальным вектором утечек 
могут оказаться «сервисы-прослой-
ки», которые обычно используют, если 
разработчик нейросети ограничил ра-
боту инструмента в каком-либо реги-
оне или если нужен доступ сразу к не-
скольким закрытым моделям. Если 
создатели таких «прослоек» окажут-
ся неблагонадёжными, данные поль-
зователей будут скомпрометированы, 
добавил руководитель группы иссле-
дований и разработки технологий ма-
шинного обучения в «Лаборатории 
Касперского» Владислав Тушканов.

Взломы через так называемые 
промпт-инъекции участились, зло-
умышленники внедряют вредонос-
ные инструкции в запросы, заставляя 
ИИ нарушать правила безопасно-
сти — например, раскрывать систем-
ные настройки или выполнять несанк-
ционированные действия, считает 
основатель российской компании 
«Интернет-Розыск», руководитель 
департамента информационно-ана-
литических исследований компании 
T.Hunter Игорь Бедеров. Атаки пока-
зывают, как взлом одного компонента 
может компрометировать миллионы 
систем, включая ИИ-инфраструктуру. 
ИИ-шантаж стал новой реальностью, 
когда тестовые сценарии с Claude 4 до-
казали, что при угрозе отключения 
нейросеть может манипулировать 
данными пользователей.

— Наконец, многие надстройки для 
ИИ-ассистентов имеют слабую ве-
рификацию, что позволяет хакерам 
красть информацию через сторонние 
приложения или боты, — дополнил 
Игорь Бедеров.

Он напомнил, что даже при от-
ключении истории данные удаляют-
ся лишь через 30 дней. Случаи, когда 
пользователи видели чужие перепи-
ски из-за ошибок ПО, уже фиксирова-
лись многократно.

— С начала 2025 года специалисты 
BI.ZONE Brand Protection зафиксиро-
вали 2105 доменов, в названиях кото-
рых встречаются слова, связанные 
с темой искусственного интеллек-
та. Для сбора личной информации 

пользователей злоумышленники соз-
дают поддельные версии популярных 
ИИ-чатов и распространяют вредо-
носное ПО под видом подобных ле-
гитимных приложений, — уточнил 
руководитель компании Дмитрий 
Кирюшкин.

Рост угроз абсолютно закономерен. 
Увеличение взломов на 90% за январь–
апрель 2025 года подтверждает гло-
бальную тенденцию. Популярность 
ИИ-сервисов привлекает злоумыш-
ленников, цель которых — не только 
платные подписки, но и персональ-
ные данные пользователей для моне-
тизации или дальнейших атак, отме-
тил замдиректора НОЦ ФНС России 
и МГТУ им. Н.Э. Баумана Алексей Ер-
шов.

— Применение ИИ-ассистентов 
кратно растёт, соответственно, уве-
личивается количество уязвимостей 
и инцидентов, связанных с утечкой 
данных. Возможно, баланс между ин-
новациями, скоростью разработки 
и соблюдением всех требований дове-
ренного ИИ требует дополнительных 
ресурсов и времени при реализации 
ИИ-помощников, — добавил руково-
дитель R&D-направления Центра тех-
нологий кибербезопасности ГК «Со-
лар» Максим Бузинов.

Так как ИИ-сервисы носят гло-
бальный характер, нельзя однознач-
но атрибутировать их к какой-либо 
конкретной стране, считают экспер-
ты компании F6.

При работе с ИИ-ассистентом важ-
но «обезличить» персональные дан-
ные, то есть заменить на аналогичные 
по сути, но поддельные по значению, 
например реальное ФИО заменить 
на Иван Иванович Иванов, а серию 
и номер паспорта на набор случайных 
цифр. Такой способ позволит полно-
ценно использовать ИИ-ассистента, 
сохраняя информацию в безопасности, 
даже если аккаунт будет взломан или 
история чатов окажется в руках кибер-
преступников из-за ошибки разработ-
чиков, отметил аналитик исследова-
тельской группы Positive Technologies 
Роман Резников.

Есть три правила безопасности при-
менения ИИ-ассистентов. Во-первых, 
используйте только проверенные ре-
сурсы или попросите помочь друзей 
и знакомых за рубежом. Во-вторых, 
не делитесь чувствительной инфор-
мацией, удаляйте чаты после выпол-
нения задачи. И, наконец, создавайте 
сложные уникальные пароли и регу-
лярно меняйте их, отметили экспер-
ты «Информзащиты».

Общество

Теоретический вопрос
Как могут измениться экзамены на знание ПДД

Кирилл Сазонов

И зучение Правил дорожного дви-
жения и экзамены по теории — 

неотъемлемая часть подготовки бу-
дущих водителей. Это основа для 
законопослушного и безопасного 
поведения автомобилистов на доро-
гах. С учётом изменений в ПДД и с по-
явлением новых технологий теорети-
ческий экзамен на права постоянно 
совершенствуется. Какие изменения 
в теории ожидаются в будущем, вы-
яснили «Известия». 

�� ОТ КАРТОЧЕК  
ДО КОМПЬЮТЕРОВ

Во времена СССР, когда компьюте-
ры были в диковинку, приём экза-
менов на знание Правил дорожно-
го движения во многом был схож 
с экзаменами в вузах. Выпускник 
автошколы тянул билет, состоя-
щий из десяти вопросов, и отвечал 
на них на обычном листе бумаге, 
который затем сдавал инспектору 
ГАИ. Для допуска к проверке прак-
тических навыков управления ав-
томобилем необходимо было пра-
вильно ответить на девять вопросов 
в билете. Массовый переход на сда-
чу тестов по теории в нашей стра-
не произошёл в начале 90-х годов 
XX века.

С тех пор схема и методика при-
ёма экзаменов на знания ПДД не-
однократно трансформировались: 
менялись сами вопросы в билетах, 
количество вопросов, на которые 
должен быть ответить кандидат 
в водители, количество возмож-
ных ошибок, при которых экзамен 
считался сданным.  По действу-
ющим правилам на экзаменах 
в Госавтоинспекции выпускнику 
автошколы предлагается за 20 ми-
нут ответить на 20 вопросов (по пять 
из четырёх тематических блоков). 
Если он допускает ошибку, то си-
стема дополнительно назначает ему 
ещё пять вопросов по той же теме 
и пять дополнительных минут. При 
неправильных ответах на вопросы 
из разных тематических блоков на-
значается 10 дополнительных во-
просов из двух этих блоков и де-
сять дополнительных минут. Два 
неправильных ответа на вопросы 
по одной теме означают, что экза-
мен не сдан. Также оценка «не сдано» 
выставляется, если в общей слож-
ности будет допущено три ошибки 
либо превышено время сдачи экза-
мена.

�� ПРОТИВ ЗУБРЁЖКИ

По данным Госавтоинспекции, сей-
час от общего количества проведён-
ных теоретических экзаменов сда-
ётся с первого раза около 40%. При 
этом у методики проведения экза-
менов есть значительные резервы 
для дальнейшей оптимизации, от-
мечают в ведомстве. По словам на-
чальника отдела организации эк-
за мена ц ион ной деятел ьности 
и предоставления государственных 
услуг Главного управления по обе-
спечению безопасности дорожно-
го движения (ГУОБДД) МВД России 
полковника полиции Николая Ги-
лякова, учитывая относительно не-
большое количество экзаменацион-
ных задач, у выпускников автошкол 
имеется возможность заучивания 
правильных ответов. Этому способ-
ствует и их публикация в свободном 
доступе на информационных ре-
сурсах. Зачастую преподаватели 
автошкол организуют процесс об-
учения на основе изучения экзаме-
национных задач и ответов на них, 
а не законодательства и практик 
в сфере безопасности дорожного 
движения и ПДД. 

— Совершенствование процедур 
проведения теоретической части 
экзамена заключается в том, чтобы 
оно позволило оценить не то, как 
хорошо кандидат в водители вы-
зубрил правильные ответы на во-
просы, а дало возможность прове-

рить, насколько хорошо он знает 
ПДД, умеет ориентироваться в до-
рожной ситуации, принимать ре-
шен и я , безопасн ые д л я всех 
участников дорожного движения, 
предвидеть и не допускать аварий-
ные ситуации, одним словом, готов 
ли он к управлению транспортным 
средством в современных услови-
ях, — рассказал «Известиям» Нико-
лай Гиляков. 

Он отметил, что модернизация 
правил и методик проверки у бу-
дущих водителей глубины и каче-
ства полученных в автошколе зна-
ний — это процесс, который никогда 
не останавливается. В его осно-
ве лежит тщательный анализ при-
чин и факторов, которые привели 
к ДТП, особенно с начинающими во-
дителями. Разумеется, при обнов-
лении учебных программ и заданий 
для теоретической части экзамена 
учитываются все изменения в за-
конодательстве, которые касаются 
безопасности дорожного движения, 
добавил начальник отдела органи-

зации экзаменационной деятельно-
сти и предоставления государствен-
ных услуг ГУОБДД МВД России.

�� ФОКУС ВНИМАНИЯ

В Госавтоинспекции МВД России 
подчёркивают, что одним из при-
оритетных направлений является 
повышение качества подготовки 
автошколами водителей грузови-

ков (категория C), автобусов (кате-
гория D) и подвижных составов (ка-
тегории CE, DE). Управление такими 
транспортными средствами требует 
от водителей не просто доскональ-
ного знания ПДД и умения грамот-
но их применять в реальной дорож-
ной обстановке, но и специфических 
знаний и навыков.

Например, водителям больше-
грузов необходимо знать, как пра-
вильно разместить и закрепить груз 
в кузове машины, и уметь это делать, 
отмечают в Госавтоинспекции. Ведь 
если его неправильно расположить, 
это приведёт к нарушению устойчи-

вости и управляемости транспорт-
ного средства, вызовет повышенную 
нагрузку на ту или иную ось фуры. 
А если халатно отнестись к надёж-
ному закреплению груза, то при тор-
можении или манёвре он вполне мо-
жет сместиться и выпасть из кузова 
на проезжую часть, став причиной 
ДТП.

Отдельный разговор — про со-
блюдение режима труда и отдыха 
водителями грузовых транспорт-
ных средств и автобусов. Нетрудно 
представить, к каким тяжёлым по-
следствиям может привести чело-
век, уснувший за рулём многотон-
ной фуры или автобуса, в салоне 
которого едут десятки пассажи-
ров. Именно поэтому при подготов-
ке водителей на «грузовую» и «авто-
бусную» категории этим вопросам 
необходимо уделять особое внима-
ние, отмечают в Госавтоинспекции. 
Кроме того, будущие водители ав-
тобусов должны иметь устойчивые 
навыки и знания оказания первой по-
мощи: есть вероятность, что она мо-
жет потребоваться его пассажирам.

Дополнительное внимание при 
подготовке автомобилистов и сда-
че экзаменов должно уделяться пра-
вилам перевозки детей, отмечают 
в Гос автоинспекции. Водитель дол-
жен уметь установить в машине дет-
ское удерживающее устройство, 
знать и понимать особенности пе-
ревозки несовершеннолетних пас-
сажиров в зависимости от их возрас-

та и комплекции. Он также должен 
осознавать: если в салоне транс-
портного средства находятся юные 
пассажиры, стиль управления и темп 
движения должны быть максималь-
но спокойными и уравновешенны-
ми, исключающими даже в теории 
вероятность опасных и необдуман-
ных манёвров. 

Важным аспектом обучения и те-
оретического экзамена является 
психологическая подготовка буду-
щих водителей, подчёркивают в Гос-
автоинспекции. Человек, управля-
ющий транспортным средством, 
должен осознавать, что автомобиль, 
мотоцикл, а тем более грузовик или 
автобус — это не игрушка, а источ-
ник повышенной опасности. Именно 
от соблюдения ПДД водителем, его 
опыта, навыков и состояния зави-
сят не только его жизнь и здоровье, 
но также жизнь и здоровье пассажи-
ров, пешеходов и других участников 
дорожного движения.  

�� РАБОТА ПРОДОЛЖИТСЯ

Адаптация обучения будущих во-
дителей и приёма у них теоретиче-
ских экзаменов к новым реалиям — 
это постоянная работа, главными 
целями которой являются умень-
шение показателей аварийности, 
снижение количества ДТП, числа 
погибших и пострадавших в них лю-
дей, повышение уровня безопасно-
сти дорожного движения, отмечают 
в Госавтоинспекции.

— Процессы и процедуры допуска 
кандидата к управлению транспорт-
ным средством постоянно совер-
шенствуются исходя из статистики 
и показателей безопасности дорож-
ного движения. Основная задача — 
добиться, чтобы будущий водитель 
не просто знал ПДД, а умел грамот-
но пользоваться этими знаниями 
и полученными навыками в реаль-
ных дорожных условиях, оператив-
но оценивал дорожную обстанов-
ку, выбирал оптимальный вариант 
действий, что, в свою очередь, бу-
дет способствовать повышению 
безопасности на российских доро-
гах, — подчеркнул начальник отде-
ла организации экзаменационной 
деятельности и предоставления го-
сударственных услуг ГУОБДД МВД 
России Николай Гиляков.

Материал создан в рамках реали-
зации федерального проекта «Без-
опасность дорожного движения» 
национального проекта «Инфра-
структура для жизни».

« ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА — ДОБИТЬСЯ, ЧТОБЫ БУДУЩИЙ 
ВОДИТЕЛЬ НЕ ПРОСТО ЗНАЛ ПДД, А УМЕЛ ГРАМОТ-
НО ПОЛЬЗОВАТЬСЯ ЭТИМИ ЗНАНИЯМИ И ПОЛУЧЕН-

НЫМИ НАВЫКАМИ В РЕАЛЬНЫХ ДОРОЖНЫХ УСЛОВИЯХ, ОПЕ-
РАТИВНО ОЦЕНИВАЛ ДОРОЖНУЮ ОБСТАНОВКУ
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обыкновенная, степная, носатая, кав-
казская, гюрза и песчаная эфа.

Михаил Шеляков отметил, что в ос-
новном змеи атакуют в ноги и руки.

— Но они также могут укусить в лицо. 
Эта локация считается наиболее опас-
ной. Чем дальше от головы укус, тем 
он безопаснее, — добавил ветврач.

Он также отметил, что склонным 
к аллергии людям стоит избегать уку-
сов змей в любые части тела, так как это 
с большей вероятностью может приве-
сти к летальному исходу, нежели у лю-
дей без аллергии.

Врач-хирург лаборатории «Гемотест» 
Нина Зубова сказала «Известиям», что 
укус гадюки чаще всего не смертелен: 
летальность составляет 1–2%. А руково-
дитель отдела медицинской экспертизы 
«Инвитро» Екатерина Терентьева под-
черкнула, что реакция на укус змеи мо-
жет отличаться в зависимости от вида 

пресмыкающегося и количества впрыс-
нутого яда.

— Яд может вызвать нарушения в ра-
боте сердца, почек, центральной нерв-
ной системы, что может привести 
к судорогам, параличу, нарушению ды-
хания, глотания и речи, — уточнила она.

Зоолог Михаил Верёвкин подчер-
кнул, что после укуса змеи ни в коем 
случае нельзя отсасывать яд, и не ре-
комендовал использовать лёд и холод-
ные компрессы, а также накладывать 
повязку.

При сборах на прогулки в лесах и пар-
ках нужно надевать одежду светлых то-
нов, но плотную и закрытую высокую 
обувь, рассказал Владимир Пинаев.

— Если вы встретили змею, лучше 
обойти её и не экспериментировать 
с близким контактом, — добавил он.

Также эксперт рекомендовал гулять 
в лесу и парках без наушников и музы-
ки, чтобы не пропустить предупреди-
тельные сигналы — шипение.

Чтобы избежать встречи со змеями 
на приусадебных участках, он посове-
товал выкосить на них и вокруг траву, 
а также очистить близлежащую терри-
торию от мусора.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Вряд ли «Ростов» 
для ЦСКА какой-то 
мощный раздражитель. 
Да, есть мотивация под-
нять над головой кубок, 
но что ещё?
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Всё будет Супер
Есть ли у «Ростова» козыри против ЦСКА

Максим Никитин

1 июня состоится заключительный 
матч сезона в российском футболе: 

«Ростов» и ЦСКА поборются за Кубок 
России в «Лужниках». Шансы армей-
цев, которые прекрасно провели вто-
рую часть сезона, выглядят гораздо 
предпочтительнее. Но и футболисты 
«Ростова», не испытывающие сильного 
давления, могут преподнести сюрприз. 
Подробнее — в материале «Известий».

Неожиданность прохода «Ростова» 
в суперфинал Кубка России характе-
ризуется одним сочным фактом. 28 мая 
один из футболистов ростовчан сы-
грал свадьбу, которая планировалась 
под начало отпуска. Но вот отпуск слег-
ка передвинулся. Свадьба состоялась, 
только расслабиться совсем не вышло. 
Да и партнёров из «Ростова» на торже-
стве не было. Тренерский штаб никого 
не отпустил.

Впрочем, это на самом деле не про-
сто жизненный штрих, но и важный 
нюанс с точки зрения ожиданий 
от игры. Давайте разберёмся.

ЦСКА  — лучшая команда весны 
во всём российском футболе. Об этом 
сложно спорить. Армейцы уничтожи-
ли всех и везде — проиграли только пер-
вый матч «Зениту» в финале «Пути РПЛ» 
Кубка России, но общее противостоя-
ние не отдали. Наоборот, команда Ни-
колича взяла своё дисциплиной, струк-
турой и упорством. В остальном — без 
поражений. По большому счёту никто 
в РПЛ так и не подстроился под армей-
ский ромб, хотя пытались. Например, 
Деян Станкович выводил из-под дей-
ствия ромба Барко, а Михаил Галактио-
нов перемещал на фланг Годяева, чтобы 
эффективнее оборонять полуфланги.

Но даже у армейцев всё-таки возни-
кали проблемы на этом отрезке. Пер-
вая существенная история случилась 
в игре с «Химками», где химчане обо-
роняли штрафную словно средневе-
ковые рыцари последнюю уцелевшую 
крепость. И сдались только на 93-й ми-
нуте. Была встреча с «Ахматом», в ко-
торой ЦСКА выживал до последних се-
кунд, хотя забил уже на девятой минуте.

Главные проблемы случились в двух 
играх ближе к концовке чемпионата. 
Первая — матч с «Крыльями», где самар-
цы чуть не раздавили ЦСКА в контрата-
ке. Хотя почему чуть? Если бы Амар Рах-
манович попал по мячу — ЦСКА бы точно 
проиграл. Тогда казалось, что у коман-
ды Николича сели батарейки, чем вос-
пользовались парни Игоря Осинькина. 
Даже как-то слишком просто.

Вторая проблема — встреча с «Ло-
комотивом». После дубля Воробьё-

ва в первом тайме стало понятно, что 
красно-синие почему-то не настрои-
лись. По большому счёту забыли вый-
ти на игру. А ведь в этом матче всё мог-
ло закончиться упущенной бронзой. 
Ну и первым весенним поражением. 
Но затем армейцы включились и выта-
щили игру.

О чём это свидетельствует? ЦСКА 
действует за счёт идеальной физи-
ческой готовности, чёткой струк-
туры и концентрации. Как только 
что-то из этого — как клавиша на ста-
рой клавиатуре — залипает, начинают-
ся проблемы. Причём главная из них — 
потеря концентрации. Ведь с чего, 
например, начался камбэк «Крыльев»? 
С ненужного пенальти за фол Роши 
на Шитове. В почти безопасной ситуа-
ции бразилец привёз 11-метровый. Оче-
видно, что в идеальном мире собран-
ный Виллиан такого бы не допустил. 
Но после забитого гола весь ЦСКА успо-
коился, посчитав, что самарцы уже сда-
лись, и чуть не пропустил два. С одним 
пропущенным ещё повезло.

То же самое случилось и во встре-
че с «Локо», когда не удалось собраться 
после победы над «Краснодаром». Плюс 
вечеринка ЦСКА по случаю 20-летия 
победы в Кубке УЕФА мимо не прошла. 
Как итог: мощнейший провал в старто-
вые 45 минут, когда армейцы раствори-
лись на поле.

«Ростов» — команда, которая ока-
залась в финале на огромном везе-
нии. Команда, которая по ходу сезона 
потеряла капитана Данила Глебова 
и главного тренера Валерия Карпи-
на. В конце концов, команда, которая 
уже два с половиной сезона катается 
на поездах. Вряд ли «Ростов» для ЦСКА 
какой-то мощный раздражитель. Да, 
есть мотивация поднять над головой 
кубок, но что ещё?« НАД РАБОЧИМ СТО-

ЛОМ СОЛОМИНА — 
ПАТРИАРХ МАЛО-

ГО ТЕАТРА МИХАИЛ СЕМЁНОВИЧ 
ЩЕПКИН. ДА, ЮРИЙ МЕФОДЬЕ-
ВИЧ ПОЧИТАЛ ОСНОВАТЕЛЕЙ. 
ТАК ВОСПИТЫВАЛ УЧЕНИКОВ. 
ЧТИТЬ ТРАДИЦИИ МАЛОГО — 
В КРОВИ ЕГО АРТИСТОВ

Соломинская 
шляпка
В Малом театре открыли кабинет  
легендарного худрука — среди памятных вещей 
на столе народного артиста СССР  
было интервью в «Известиях»

Зоя Игумнова

Портреты учителей, статуэтки собак, номер «Из-
вестий» и 80-летний персидский ковёр. В Ма-

лом театре открылся мемориальный кабинет Юрия 
Соломина. 35 лет своей жизни народный артист 
СССР был художественным руководителем про-
славленного коллектива. Теперь заглянуть туда, 
где он работал почти каждый день, могут все жела-
ющие. «Известия» в числе первых узнали, что уви-
дят посетители.

18 июня Малый театр и все почитатели талан-
та Юрия Соломина отметят 90 лет со дня его рож-
дения. К юбилейной дате руководство решило 
открыть для доступа святая святых — рабочий ка-
бинет худрука, недавно ушедшего из жизни. Каж-
дую субботу зрители могут побывать в кабинете 
Соломина, где их будет ждать один из его учени-
ков. Сейчас в труппе полсотни артистов, педаго-
гом которых был Юрий Мефодьевич. Первая экс-
курсия состоится 31 мая, гостей примет народная 
артистка России Людмила Титова. 7 июня — на-
родный артист России Виктор Низовой. А 14 июня 
про своего деда расскажет Александра Соломи-
на. Внучка мэтра работает в Малом заместителем 
директора по специальным и детским театраль-
ным проектам.

— Артисты остаются верны профессиональ-
ным заветам руководителя, в коллективе береж-
но относятся к заведённому прежде укладу жиз-
ни, — рассказала директор Малого театра Тамара 
Михайлова. — В честь юбилея Юрия Мефодьевича 
мы открываем для зрителей новое экспозиционное 
пространство в театре. Мы до сих пор незримо чув-
ствуем его присутствие здесь.

«Известия» оказались в числе первых гостей ме-
мориального кабинета Юрия Соломина и обнару-
жили среди документов на рабочем столе интервью 
народного артиста нашей газете. «За Чехова могу 
подраться», — шокировал тогда нас мэтр. Пожелтев-
ший экземпляр «Известий» лежал рядом с графиче-
ским портретом, который прислала юная поклон-
ница. Тут же бордовая книжица — пропуск в Малый 

театр, приказ о награждении Юрия Мефодьевича 
званием «Герой Труда» и корочки к награде. А ещё 
открытки из Японии. Любимый режиссёр Акира Ку-
росава, снявший его в своей картине «Дерсу Узала», 
поздравил Юрия Мефодьевича с Рождеством и Но-
вым годом. Своей рукой он написал русскими бук-
вами «Соломин — сан».

— А это блюдо мы получили сегодня в дар от зри-
телей, — рассказала начальник музейно-информа-
ционного центра Малого театра Татьяна Крупенни-
кова. — Это счастливое совпадение. Люди не знали, 
но пришли в театр в важный для нас день. Блюдо 
было выпущено специально к 125-летию здания 
Малого театра. Юбилей праздновали в 1949 году. 
К этой же дате сняли документальный фильм «Ма-
стера Малого театра». Фильм увидел Юрий Соло-
мин, ещё учась в школе в Чите, после чего сказал, 
что будет поступать только в Щепкинское учили-
ще — альма-матер Малого.

В интервью «Известиям» Юрий Мефодьевич 
вспоминал своих педагогов. Вера Николаевна Па-
шенная была его наставницей в Щепкинском. Пор-
трет народной артистки СССР висит на самом вид-
ном месте в кабинете. А рядом в раме живописное 
изображение её учителя — Александра Павловича 
Ленского. Над рабочим столом Соломина — патри-
арх Малого театра Михаил Семёнович Щепкин. Да, 
Юрий Мефодьевич почитал основателей. Так вос-
питывал учеников. Чтить традиции Малого — в кро-
ви его артистов.

В просторном кабинете расстелен огромный кра-
сивый персидский ковёр. Синий, с золотым и крас-
ным восточным орнаментом. Он появился здесь ещё 
в 1947 году. Подарок театру. 

Не пробуй радугу
Сериал «Одни из нас» провалился из-за ЛГБТ-контента* —  
зрители раскритиковали второй сезон за изобилие «повестки» и отступления от оригинала

Антон Белый

Н есмотря на то что третий и чет-
вёртый сезоны сериала по ви-

деоигре «Одни из нас» уже анонси-
рованы, будущее проекта теперь 
вызывает вопросы. Просмотры фи-
нала второго сезона упали на 55% 
по сравнению с завершением пер-
вого и на 30% по сравнению с откры-
тием второго сезона. За несколько 
дней после 26 мая, когда эта исто-
рия оборвалась на полуслове, не-
довольство в интернете только 
выросло: глобальная аудитория 
отказалась принимать сделанный 
авторами акцент на тематике ЛГБТ* 
(движение признано экстремист-

ским и запрещено в России). Крити-
ки видят в этом яркий пример того, 
как заигрывания с «повесткой» спо-
собны похоронить любое начина-
ние. О том, почему сериал кончился, 
а скандал только начался, расска-
зывают «Известия».

Третий сезон сериала по игре 
The Last of Us (в РФ — «Одни из нас») 
могут отправить на доработку или 
вообще отменить. Дело в том, что 
второй сезон, судя по цифрам, ка-
тастрофически не понравился 
зрителям, его рейтинг на Rotten 
Tomatoes  — 38%, на Metacritic  — 
40/100. Финал второго сезона шоу 
посмотрели на 55% меньше людей, 
чем финал первого. Если в цифрах — 

3,7 млн зрителей против 8,2 млн. 
Это ещё и на 30% меньше, чем зри-
телей у первого эпизода второго 
сезона, который изучили 5,3 млн 
человек. Иными словами, на пути 
к финалу сезона экранизация по-
пулярной видеоигры растеряла 
треть поклонников, которые про-
сто не захотели смотреть, что бу-
дет дальше и чем всё закончится.

Рейтинги большинства серий 
также оказались в зоне «прохлад-
ного приёма». Худший за два сезо-
на — 6,2 из 10 — у эпизода «День пер-
вый», который под завязку наполнен 
ЛГБТ-пропагандой. Зрительская ре-
акция оказалась предсказуемой — 
сцену подняли на смех в ряде круп-

ных западных СМИ, а многие 
пользователи отказались продол-
жать просмотр и даже предложи-
ли провести рекаст актрисы Беллы 
Рэмзи, которая с 2024 года причис-
ляет себя к «небинарным персонам» 
и активно поддерживает запрещён-
ное сообщество как на большом 
экране, так и на публике. 
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